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Купить — не продать
ЦБ просят проверить отказы в оформлении краткосрочных ОСАГО

Наталья Башлыкова

Водители сталкиваются с отказами 
страховых в оформлении кратко-

срочных ОСАГО. Компании неохотно 
оформляют такие полисы. Кроме того, 
их стоимость за один день может превы-
шать половину годовой цены. Депутаты 
Госдумы обратились к главе ЦБ Эльви-
ре Набиуллиной с просьбой вмешаться 
в ситуацию. В Центробанке заявили, что 
разберутся со случаями отказов. Пред-
ставители автомобильного сообщества 
проблемы признают, объясняя их кон-
сервативностью системы страхования.

Центральный банк России про
сят вмешаться в ситуацию с отказа
ми страховых компаний оформлять 
краткосрочные полисы ОСАГО. Такое 
обращение в адрес главы регулятора 
Эльвиры Набиуллиной направил пред

седатель комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветера
нов Ярослав Нилов.

«Затруднение заключается в том, 
что для оформления краткосрочного 
полиса ОСАГО сотруднику страховой 
компании зачастую необходимо спе
циальное разрешение вышестоящего 
руководства. Получить его не всегда 
удаётся, по крайней мере в разумные 
сроки, вынуждая тем самым клиента 
оформить ОСАГО сроком на 12 меся
цев», — говорится в документе.

Кроме того, депутат просит разо
браться с завышенной стоимостью по
лиса. В частности, он сообщает, что 
цена страховки сроком на шесть ме
сяцев может составлять 70% от сум
мы ОСАГО на год, а со сроками два 
месяца, один месяц, один 
день — 55%.
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Смять санкции
В ЕС ищут пути сотрудничества с Россией

Иван Дубровин

Н а фоне значительного сокращения 
товарооборота между ЕС и Россией 

европейский бизнес продолжает искать 
новые торговые контакты в РФ и не теря-
ет надежду, что рано или поздно санкци-
онные ограничения будут сняты. Об этом 
«Известиям» рассказали торговые пред-
ставители РФ в Германии, Бельгии и Ис-
пании. К тому же коммерческие связи 
полностью не оборваны, и по ряду на-
правлений сотрудничество продолжа-
ется. А Россия тем временем активно 
осваивает африканский рынок. О пер-
спективах вне Европы и планах её биз-
неса на РФ — в материале «Известий».

Несмотря на антироссийские санк
ции, которые повлекли за собой замет
ное сокращение товарооборота между 
Россией и ЕС, европейские предприни
матели продолжают искать пути к со
трудничеству, выяснили «Известия» 
на прошедшей в Москве Неделе тор
говых представителей Российской Фе
дерации в иностранных государствах.

Так, немецкие бизнесмены не только 
сожалеют о раскручивании санкцион
ной спирали, но и рассчитывают «на во
зобновление бизнеса as usual (англ. — как 
обычно)», рассказал «Известиям» торг
пред РФ в Германии Андрей Соболев.

— Немецкие контрагенты на регу
лярной основе обращаются в торговое 
представительство, в институты, кото
рые продолжают обслуживать интере
сы немецкого бизнеса в нашей стране, 
на предмет поиска партнёров. Зача

стую эта работа ведётся на перспекти
ву. Все рассчитывают, что в дальней
шем возможности для сотрудничества 
снова появятся. Они прекрасно пони
мают, что российская продукция ме
таллургического и электротехническо
го сектора, пищевая продукция имеют 
значительное конкурентное преиму
щество, — заявил он.

В качестве примера Андрей Со
болев указал на планы Германии ре
конструировать или вновь построить 
к 2030 году порядка 15 тыс. км мосто
вых конструкций и эстакад. Для рос

сийских предприятий это огромный 
рынок, и немецкие компании желали 
бы видеть их своими партнёрами, од
нако в условиях ограничений вынуж
дены искать зачастую более доро
гие и не самые современные решения 
на стороне, рассказал собеседник, под
черкнув, что на данный момент слож
но чтолибо прогнозировать.

— Что касается Брюсселя, к сожале
нию, здесь мы наблюдаем, как говорят 
даже в Европе, некую правовую эро
зию. Мы не видим ни прозрачности, 
ни последовательности, часто и ра
циональности, — посето
вал он.

Взяли за шифр
Начинается финальная стадия процесса по делу хакеров REvil

Мяйле Мачюлите

В Санкт-Петербурге 5 июля должны 
начаться прения сторон на гром-

ком процессе по делу хакерской груп-
пировки REvil. Её предполагаемых 
участников арестовали вскоре после 
того, как в апреле 2021 года президент 
США Джо Байден позвонил Владими-
ру Путину и попросил пресечь их дея-
тельность. Поводом были кибератаки 
на крупные американские компании — 
хакеры с помощью вируса-шифроваль-
щика блокировали их работу и вымога-

ли деньги за восстановление доступа 
к инфраструктуре. В материалах дела 
фигурирует и попытка за $1 млн под-
купить сотрудника Tesla, чтобы за-
разить вирусом компьютеры компа-
нии. Но расследование преступлений 
REvil утратило масштаб после февраля 
2022 года — с начала СВО минюст США 
игнорирует запросы российской сторо-
ны о правовой помощи по этому делу. 
О том, в чём сейчас обвиняют подозре-
ваемых и почему адвокаты настаива-
ют на их невиновности, — в материа-
ле «Известий».

9 апреля 2021 года президент США 
Джо Байден позвонил Владимиру Пу
тину. Повод был серьёзный — неделей 
ранее хакеры атаковали американско
го разработчика программного обеспе
чения Kaseya, который работает с де
сятками тысяч организаций. Отголоски 
атаки были слышны по всему миру. На
пример, в Швеции пострадал оператор 
железных дорог, закрылись сеть аптек 
и 800 продуктовых магазинов Coop.

Ответственность за взлом взяла 
на себя хакерская группи
ровка REvil. 

В НОМЕРЕ 

от общего  
товарооборота РФ

23%
в 2023 году пришлось на долю ЕС

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 05.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,9896   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7096   ДИРХАМ ОАЭ 23,9947   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,4373   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2271   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1865   ДОЛЛАР США 88,1205   ЕВРО 94,9836   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5458 

«Немцы превратили чуть ли  
не каждое строение 
в укреплённую точку»
Как военкоры «Известий»  
освещали освобождение  
Белгорода  
и Курскую битву

05

«Нельзя допустить, чтобы 
противник воспользовался 

прекращением огня»
Путин назвал условия  

для урегулирования на Украине,  
высказался об искренности Трампа  

и предупредил о планах  
по производству ракет

Валентин Логинов, Богдан Степовой, Леонид Самуна

П рекращение огня на Украине до достижения договорён-
ностей о начале диалога с Киевом невозможно — он уже 

неоднократно срывал мирные инициативы. Привержен-
ность этой позиции Владимир Путин подчеркнул на пресс-
конференции по итогам саммита ШОС в Астане. Журналистов 
по большей части волновала именно украинская повестка. 
И президент сделал несколько громких заявлений. Так, он ска-
зал, что в Москве следят за заявлениями Дональда Трампа 
о планах урегулирования конфликта и даже считают его сло-
ва искренними. Не выражая никакой поддержки кандидату 
в президенты США, Путин при этом отметил, что возобнов-
ление стратегического диалога с Вашингтоном о безопасно-
сти будет возможно лишь после ноябрьских выборов в Шта-
тах. Возродит ли РФ производство ракет средней и меньшей 
дальности, каких шагов ждёт Москва от Киева и при 
чём тут Виктор Орбан — в материале «Известий». b
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Оглушительный РЭБ
Новую систему «Зонт» опробовали в зоне СВО

Юлия Леонова

В России создали систему РЭБ «Зонт» 
купольного типа, которая способна 

глушить FPV-дроны противника в радиу-
се до 500 м. Разработка инициирована 
по просьбе российских военнослужащих 
из зоны боевых действий. Производите-
ли рассказали «Известиям» о возможно-
стях аппаратуры, которую уже применя-
ют на линии боевого соприкосновения.

Изделие секторного типа «Зонт» — си-
стема РЭБ, которая позволяет накрыть 
военные и гражданские объекты защит-
ным куполом в радиусе до 500 м. Её мож-
но использовать как на транспорте, так 
и на стационарных объектах.

— Ни один из применяемых FPV-
дронов во время испытаний подлететь 
к «Зонту» не смог, — об этом «Извести-
ям» рассказал главный конструктор 
изделия компании «ЭЛИАРС». — В зави-
симости от того, какой это БПЛА, теря-
ется картинка или канал управления, 
а иногда и то и другое. Мы испытывали 
«Зонт» с бойцами в Донецке: имитируя 
ситуацию, брали трёхлитровую бутыл-
ку воды, загружали на FPV-дрон и пыта-
лись сбросить на машину. В результате 
ни один из задействованных нами бес-
пилотников выполнить задачу не смог.

По словам разработчика, в апреле из-
делие также прошло испытания на ли-
нии боевого соприкосновения. Сейчас 
одна система ушла бойцам в зону СВО, 
после положительных отзывов компа-
нией было принято решение запустить 
изделие «Зонт» в серию.

Разработка получилась габаритной, 
её вес около 20 кг. Работа осуществляет-
ся на диапазонах частот от 0,4 до 5,8 ГГц.

Как объяснил «Известиям» военный 
эксперт Юрий Лямин, в условиях актив-
ного использования FPV-дронов сейчас 
пытаются на тяжёлую технику — танки, 
бронемашины — ставить системы ку-
польного типа.

— Когда танк идёт в атаку, нашим бой-
цам нужно загасить как можно большее 
количество приближающихся к нему 
БПЛА. И там нет времени выбирать на-
правление, как это нужно делать с узко-
направленными системами РЭБ, — под-
черкнул он. — Система купольного типа 
гасит все сигналы в своём диапазоне, 
а узконаправленный тип выборочно по-
ражает какое-либо направление. Ино-
гда военные ставят изделие купольно-
го типа на отдельную машину, которая 
сопровождает танк или другую броне-
технику в атаке.

Об этом же говорит и ветеран войск 
радиоэлектронной борьбы ВС РФ Клим 
Дмитриев. По его словам, в случае блин-
дажей и укрытий примерное представ-
ление, откуда летит FPV-дрон, есть, по-
этому облучать свои тыловые районы 
и создавать помехи своим беспилотни-
кам РЭБ купольного типа нет смысла.

— Для гражданских стационарных 
объектов эта система тоже неактуальна, 
так как мощность для их защиты должна 
быть выше. Больше всего «Зонт» подой-

дёт именно для движущихся объектов, 
которые могут маневрировать, разво-
рачиваться, проходить к противни-
ку фронтом, тыльной стороной, боком. 
То есть для тех объектов, которые ожи-
дают атаку отовсюду, — отметил он. — 
Кроме того, РЭБ должна подразумевать 
дополнительную систему доразведки, 
потому что противник постоянно пере-
страивается, переходит на другие ча-
стоты. И для дальнейшей эффективной 
разработки и парирования атак система 
радиоэлектронной борьбы должна быть 
блочной. Чтобы опционно можно было 
заменить какие-то блоки с доработкой 
антенн. Так как если делать всё стацио-
нарно, чётко в определённом диапазоне, 
пока это всё дойдёт до фронта, станет 
неактуальным. На это производители 
должны обращать внимание.

Разработка изделия стартовала в на-
чале 2024 года. По словам главного кон-
структора, тогда в компанию начали 
поступать запросы от российских во-
еннослужащих из зоны специальной во-
енной операции о необходимости созда-

ния системы радиоэлектронной борьбы 
для защиты автомобилей.

— Много машин приходит на пере-
довую, но, по рассказам военных, без 
защиты от беспилотников они разби-
ваются в течение недели, — уточнил 
представитель компании.

Самостоятельно ООО «ЭЛИАРС» уже 
было разработано несколько различных 
типов изделий РЭБ — ружей, индивиду-
альных систем защиты, детекторов дро-
нов и т.д., но основное направление орга-
низации — радиолокационное.

Ранее «Известия» писали, что в Под-
московье начала работу уникальная 
система контроля воздушного про-
странства (СКВП), которая способна 
обнаруживать не только самолёты или 
вертолёты, но и мини- и микродроны 
на предельно малых высотах и наводить 
на них средства ПВО или комплексы РЭБ.

— Сделать так, чтобы радиолокацион-
ная станция (РЛС) видела истребитель 
или бомбардировщик — это доступно 
любому производителю в мире. Мы же 
можем обнаружить такие воздушные 
цели, как беспилотники коптерного 
типа размером с лист бумаги. Коптер, 
который несёт на себе максимум виде-
окамеру, например Mavic 2, мы гаранти-
рованно обнаруживаем на дальностях 
до 4 км, — отметил заместитель главно-
го инженера компании-разработчика 
«Центральное конструкторское бюро 
аппаратостроения» из Тулы.

СКВП — сеть радиолокационных 
станций с неподвижной фазированной 
антенной решёткой. Их можно устано-
вить на треноги, транспорт и крыши вы-
сотных зданий, вышки сотовой связи 
и даже на балконы обычных жилых до-
мов. Излучение такой РЛС настолько 
мало, что не требует оформления сани-
тарного паспорта. Изначально она раз-
рабатывалась как гражданская система 
для управления воздушным движением, 
но СВО внесла свои коррективы.

Пилотное время
Что означают воздушные манёвры НАТО 
в Балтийском регионе

Роман Крецул, Владимир Матвеев

В ходе недавних тренировок самолётов 
НАТО в Балтийском регионе отраба-

тывались в том числе элементы по бло-
кированию Калининградской области, 
полагают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Одновременно с манёврами 
альянса авиация Балтфлота отработала 
отражение налёта и вывод самолётов из-
под удара. А в ближайшие дни у границы 
с Калининградской областью будут про-
водиться учения сил ПВО альянса.

Силы НАТО наращивают активность 
в Балтийском регионе. С 7 по 19 июля 
у границы с Калининградской обла-
стью будут проходить манёвры сил ПВО 
альянса Baltic Connection 24. Для этого 
в Литву перебросили ЗРК Patriot гол-
ландских военно-воздушных сил. В уче-
ниях помимо них будут задействованы 
подразделения ПВО ВВС Литвы, воору-
жённые ЗРК NASAMS, испанские и пор-
тугальские истребители.

3 июля в пресс-службе НАТО сооб-
щили о проведённых в последних чис-
лах июня учениях авиации альянса 
на северо-востоке Польши. Четыре ис-
панских самолёта F/A-18, выполняющие 
миссию в Литве, объединились с лётчи-
ками из итальянского отряда Eurofighter, 
действующими в Польше, «для выполне-
ния оборонительных и наступательных 
полётов на северо-востоке Польши», со-
общили на сайте НАТО. Восемь истреби-
телей провели тренировки по защите 
важных объектов от атак в рамках инте-
грированной системы ПВО и ПРО альян-
са. Как сообщалось, польский центр 
управления и отчётности контролиро-
вал полёты истребителей и дозаправку 
самолётов в воздушном пространстве 
страны, а курировал манёвры Северный 
центр объединённых воздушных опера-
ций НАТО в Удеме, Германия.

— Любые учения — отработка сцена-
риев будущих боевых действий, — рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
полковник Виктор Литовкин. — Один 
из сценариев, которым всё время грезит 
Польша и её в этом отношении поддер-
живают США и НАТО, — блокирование 
Калининградской области и задушение 
её голодом. Поэтому Польша во взаимо-
действии с другими странами Балтики 
постоянно отрабатывает этот сценарий. 
Мы должны иметь это в виду.

Одновременно страны НАТО оказы-
вают давление на Белоруссию, доба-
вил эксперт и напомнил, что на границе 
с ней в Польше сосредоточена амери-
канская дивизия.

— Поляки продолжают давить, пы-
таются продемонстрировать, что они 
самое сильное в военном отношении 
государство в Европе, что они готовы 
совершить реванш и вернуть себе за-
падные белорусские и западные украин-
ские земли. Идея реванша у поляков ни-
когда не уходила, — заключил Литовкин.

Экс-командующий 4-й армией ВВС 
и ПВО Герой России Валерий Горбен-
ко также полагает, что в ходе манёвров 

авиа ции НАТО отрабатывались эле-
менты, которые необходимы для бло-
кирования калининградского экскла-
ва. По его словам, нет никаких сомнений, 
что учения направлены против России.

— Грозят по-всякому. Поэтому они от-
рабатывали действия с учётом нашей 
системы ПВО, наших ВКС. И, видимо, 
с учётом того, что происходит на Укра-
ине, они внимательно за этим следят. 
Угроза существует, особенно в нынеш-
нее очень напряжённое время. Нам нуж-
но быть готовыми ко всему, — сказал Ва-
лерий Горбенко «Известиям».

На этом фоне морская авиация Балт-
флота провела учение, в ходе которо-
го отработала вывод самолётов из-под 
удара условного противника и отраже-
ние воздушного нападения. Как сооб-
щила пресс-служба флота, в полётах 
в воздушном пространстве над Кали-
нинградской областью и на земле было 
задействовано порядка 15 самолётов.

«Лётно-тактическое учение морской 
авиации флота проходило в несколько 
этапов. На первом лётно-технический 
состав авиаполка был поднят по тре-
воге и отработал задачи по оснащению 
фронтовых бомбардировщиков Су-24, 
многоцелевых истребителей Су-30СМ 
и Су-30СМ2 комплектами ракетно-пу-
шечного вооружения», — рассказали 
в пресс-службе.

Одновременно дежурные силы пол-
ка экстренно поднялись в небо для обе-
спечения обороны аэродромов и выво-
да из-под авиационного удара основных 
сил соединения.

Многоцелевые истребители Су-30СМ 
провели воздушный бой с условным 
противником, роль которого выполни-
ли экипажи бомбардировщиков Су-24.

После отражения авианалёта лётчи-
ки перебазировались на оперативные 
аэродромы региона. На следующем эта-
пе экипажи бомбардировщиков Су-24 
и многоцелевых истребителей Су-30СМ 
и Су-30СМ2 должны были выполнить ра-
кетно-бомбовые удары по надводным 
и береговым целям.

Балтийский регион в последние годы 
стал местом всё возрастающей актив-
ности альянса. В начале июня там нача-
лись крупнейшие морские учения стран 
НАТО Baltops 24. В этом году в них приня-
ли участие 9 тыс. военных, 80 самолётов 
и 50 кораблей из 20 стран. Для сравне-
ния: в 2022-м было 14 стран, 4 тыс. во-
еннослужащих и 40 боевых кораблей. 
За последние два года к числу стран-
участниц также добавились вступив-
шие в НАТО Финляндия и Швеция.

Самыми масштабными за послед-
ние годы стали и учения Nordic Response, 
проходившие с начала до середины мар-
та на территории Норвегии, Швеции 
и Финляндии. Это составная часть круп-
нейших учений НАТО Steadfast Defender 
2024, которые проходили по всей Европе 
с начала февраля до конца мая. В Nordic 
Response приняли участие более 20 тыс. 
солдат, 100 самолётов и вертолётов 
и свыше 50 кораблей и судов.

Новости  

Смять санкции
A — А в условиях непредсказу-

емости дальнейшего разви-
тия рамочных условий, определяемых 
санкционной спиралью, иностранные 
партнёры, равно как и наши компании, 
предпочитают не строить долгосрочных 
планов, — посетовал он.

По итогам 2021 года Германия была 
главным торговым партнёром России 
в ЕС: товарооборот между странами со-
ставлял €60 млрд. В 2023-м, по данным 
Eurostat, товарооборот России и ЕС в це-
лом упал на 65,5%, составив €90 млрд 
(в 2022-м — €257,7 млрд). Экспорт евро-
пейских товаров в нашу страну сокра-
тился на 30%, а импорт из РФ упал на 75%. 
С января по апрель этого года ЕС поста-
вил в РФ продукцию на €10,9 млрд, заку-
пив товары на €12,2 млрд.

Если говорить о Бельгии, то, как рас-
сказал «Известиям» временно испол-
няющий обязанности торгпреда в этой 
стране Андрей Смирнов, в личных бесе-
дах предприниматели признаются, что 
ждут окончания санкций и готовы нала-
живать новое сотрудничество.

— У многих компаний был бизнес 
в России, но они всё позакрывали по ука-
занию Брюсселя. Будем надеяться, что 
в будущем наши торгово-экономиче-
ские отношения возобновятся, — доба-
вил торгпред.

Временно исполняющий обязанно-
сти торгпреда РФ в Испании Вахтанг Мо-
сашвили также подтвердил: в частных 
беседах предприниматели в этой стра-
не жалуются на ограничения. «Испан-
цы хотят вести дела с нами, но им тяже-
ло это сделать», — сказал он.

Основное сотрудничество между 
странами сохраняется в агропромыш-
ленном комплексе, металлургии и хи-
мической промышленности, уточнил 
Вахтанг Мосашвили.

Несмотря на санкционную полити-
ку в отношении РФ, Европа не может 
полностью сдать позиции, даже несмо-
тря на давление со стороны Вашинг-
тона, объяснил «Известиям» промыш-

ленный эксперт Леонид Хазанов. Он, 
в частности, привёл в пример минераль-
ные удобрения. Если у Европы и получа-
ется отказаться от калийных и азотных 
удобрений, то она не способна отказать-
ся от российских фосфорных.

— Власти ЕС проводят курс на ужесто-
чение требований по качеству фосфор-
ных удобрений, а именно по снижению 
содержания кадмия, вредного для че-
ловека. Обеспечить производство фос-
форных удобрений без кадмия возмож-
но только при условии использования 
апатитов. Россия — крупнейший постав-
щик этого минерала. Альтернативы рос-
сийским фосфорным удобрениям нет. 
Они идеально подходят под требования 
регламента Евросоюза, — указал эксперт.

По данным Федеральной таможен-
ной службы, на долю Европы в 2023 году 
приходилось только 23% от общего то-
варооборота РФ, который составил 
$710,1 млрд. 51% от этого объёма прихо-
дится на страны Азии, 11% — Ближнего 
Востока, 8% — на государства ближне-
го зарубежья, 4% — Северной и Южной 
Америки, 3% — Африки.

На последней стоит остановиться 
отдельно: со многими её странами РФ 
продолжает успешно развивать торго-
вые отношения. На прошедшем в июле 
прошлого года втором саммите Россия — 
Африка Владимир Путин отмечал: това-
рооборот РФ и стран континента уве-
личился почти на 35% начиная с января 
2023 года. В 2022-м объём взаимной тор-
говли составил $18 млрд.

В число главных африканских парт-
нёров России входят Алжир и Марокко. 
Ранее Минэкономразвития сообщало, 
что по объёму товарооборота с РФ за ян-
варь–август 2023-го эти страны зани-
мали второе и третье места. На первом 
был Египет. Торговый представитель РФ 
в Алжире Иван Налич отметил: местный 
бизнес настроен на развитие отношений 
с Москвой. Он сообщил, что в промыш-
ленной выставке «Иннопром», стартую-
щей 8 июля в Екатеринбурге, планиру-

�� ОБ УКРАИНЕ И МИРНЫХ 
ИНИЦИАТИВАХ

A Россия не видит перспектив 
прекращения огня на Укра-

ине до момента достижения догово-
рённостей о диалоге, поскольку лю-
бую приостановку боевых действий 
в зоне СВО Киев может использовать 
для укрепления своих позиций, заявил 
Владимир Путин. 4 июля он ответил 
на несколько вопросов журналистов 
во время пресс-конференции по ито-
гам саммита ШОС, завершившего ра-
боту в Астане.

— Нельзя допустить, чтобы после 
прекращения огня этим прекращени-
ем противник воспользовался для того, 
чтобы улучшить своё положение, до-
вооружиться, доукомплектовать с по-
мощью насильственной мобилизации 
свою армию и быть готовым к продол-
жению вооружённого конфликта. Нам 
нужно добиться того, чтобы противная 
сторона согласилась предпринять та-
кие шаги, которые являлись бы необ-
ратимыми и были бы приемлемыми для 
Российской Федерации, — подчеркнул 
глава государства.

Такая позиция во многом обусловле-
на неоднократными срывами догово-
рённостей именно киевским режимом, 
как это было, например, во время пере-
говоров в Стамбуле. «Поэтому сейчас 
взять и объявить о прекращении огня 
в надежде на то, что обратная сторона 
предпримет какие-то позитивные шаги, 
мы просто не можем», — сказал Путин.

Вместе с тем Москва приветствует 
посреднические усилия третьих стран 
для урегулирования конфликта, однако 
никакой посредник не будет уполномо-
чен подписывать финальные докумен-
ты между Россией и Украиной, отметил 
президент. Компетентность и полномо-
чия таких участников переговорного 
процесса для РФ принципиальны.

— Прежде всего потому, что вряд ли 
посредник будет наделён полномочи-
ями подписывать окончательные доку-
менты. И более того, даже не то чтобы 
подписывать окончательные доку-
менты, а привести к подписанию даже 
окончательного документа, — пояснил 
президент.

К слову, ранее украинский лидер 
Владимир Зеленский высказывал же-
лание запустить переговоры с Москвой 
через другие стороны, как это было 
во время подписания зерновой сделки, 
когда РФ и Украина подписали отдель-
ные меморандумы с Турцией и ООН. 
Очевидно, в вопросах окончательного 
урегулирования украинского кризи-
са Россия предпочитает прямой диалог.

Впрочем, даже в этих словах Зелен-
ского эксперты видят изменения на-
строений как в Киеве, так и в Евросою-
зе. По крайней мере, в последнее время 
мы наблюдаем достаточно много сигна-
лов того, что мирные переговоры могут 
начаться уже до конца этого года, го-
ворит «Известиям» политолог Кирилл 
Аверьянов.

— Визит премьер-министра Вен-
грии Виктора Орбана, председатель-
ствующего сегодня в Совете ЕС, в Киев 
также говорит, что ЕС настроен на то, 
чтобы усадить стороны за стол пере-
говоров. И было бы в этой связи очень 

важно, если бы Орбан также прилетел 
в Москву. Владимир Путин не впервые 
выдвигает мирные предложения. Это 
хороший знак, но нужно помнить, что 
любые мирные переговоры — это ком-
промисс, — отмечает эксперт.

Вечером в четверг появилась инфор-
мация о планах Виктора Орбана посе-
тить Москву уже 5 июля. По этим сведе-
ниям, в поездке его будет сопровождать 
глава венгерского МИДа Петер Сийяр-
то. Пресс-секретарь российского ли-

дера Дмитрий Песков не подтвердил, 
но и не опроверг возможность визита 
венгерских политиков в РФ.

Если вернуться к вопросу поли-
тической мотивации к переговорам, 
то её скорее не демонстрируют США, 
отметил в беседе с «Известиями» зам-
директора Института стран СНГ Вла-
димир Жарихин.

Остаётся неразрешённым вопрос от-
носительно контрагента с украинской 
стороны для ведения подобных перего-

воров. С одной стороны, полномочия Зе-
ленского истекли ещё в мае, с другой — 
единственным легитимным органом 
власти на Украине, согласно конститу-
ции этой страны, остаётся Верховная 
рада. Но и к ней обращаться в данном 
случае бессмысленно, считает россий-
ский лидер, поскольку правящая вер-
хушка узурпировала власть. Представи-
тели украинского истеблишмента «даже 
не обращаются в Конституционный суд 
за подтверждением своих полномочий».
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«Нельзя допустить, 
чтобы противник 
воспользовался 
прекращением огня» 
Путин назвал условия для урегулирования на Украине, 
высказался об искренности Трампа и предупредил о планах 
по производству ракет
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Сопоставимый Джо
Кто может заменить Байдена в президентской гонке

Леонид Самуна

Д жо Байдену и его окружению 
не удаётся сбить волну обсужде-

ний его возможного выхода из предвы-
борной гонки. В Белом доме убежда-
ют: президент простыл и устал — лишь 
это и стало причиной его провального 
выступления на дебатах с Дональдом 
Трампом. Тем не менее ясности отно-
сительно участия действующего гла-
вы США в выборах в американском об-
ществе всё ещё нет. Но и заменить его, 
по сути, могут немногие: самым высо-
ким рейтингом обладает его же зам — 
вице-президент Камала Харрис, ко-
торую эксперты не видят фаворитом 
на фоне соперника от республикан-
цев. Кого ещё называют претенден-
том от демократов, каковы их шансы 
на успех и что может измениться в аме-
риканской политике в случае решения 
Байдена сойти с дистанции — в матери-
але «Известий».

Обсуждение возможного снятия 
кандидатуры действующего прези
дента США Джо Байдена с участия 
в предстоящих выборах не стихает 
уже неделю. Это происходит на фоне 
общепризнанного провала демократа 
во время первых предвыборных деба
тов с кандидатом от республиканцев 
Дональдом Трампом, которые состоя
лись 27 июня на телеканале CNN. Со
гласно опросу, проведённому органи
заторами мероприятия, 67% зрителей 
присудили победу Трампу против 33% 
Байдену.

В прессе возникли панические на
строения, а «синие» начали рассматри
вать возможность произвести замену 
текущего кандидата. Наибольшее вни
мание избирателей и его коллег по де
мократическому истеблишменту было 
приковано к состоянию здоровья пре
зидента и его способности исполнять 
обязанности следующие четыре года.

Во время частной встречи с губер
наторамидемократами на этой неде
ле глава Белого дома заявил, что че
рез несколько дней после дебатов 
прошёл медицинское обследование 
на фоне простуды. В заключении го
ворится: лидер Соединённых Штатов 
здоров. Правда, по данным CNN, кото
рый ссылается на источники, на том 
же мероприятии Джо Байден сказал, 
что собирается больше спать, поэтому 
он не будет планировать мероприятия 
позже 20.00. После встречи губерна
торыдемократы выразили поддерж
ку президенту.

В то же время неназванные источ
ники сообщили американскому те
леканалу ABC News: глава государ
ства в частном порядке дал понять, 
что следующие несколько дней ста
нут определяющими в его решении 
продолжать президентскую гонку 
или сняться с неё. Заместитель пресс
секретаря Белого дома Эндрю Бейтс 
заявил, что сообщение, опублико
ванное ABC News, — ложное. Во вре
мя брифинга в среду пресссекретарь 
Белого дома Карин ЖанПьер также 
опровергла информацию, что Бай
ден планирует выйти из президент
ской гонки.

— Это абсолютная ложь. Мы спро
сили президента... Президент сказал, 
что это не так, это абсолютная ложь. 
Это исходит непосредственно от него, — 
рассказала журналистам Карин Жан
Пьер.

Вскоре Байден даст интервью те
леканалу ABC News, где с большой до
лей вероятности прокомментирует все 
слухи. У американского лидера также 
запланированы предвыборные митин
ги в двух колеблющихся штатах — Вис
консине и Пенсильвании.

Тем временем десятки конгресс
менов от «синих» рассматривают 
возможность составить коллектив
ное письмо действующему прези
денту с требованием завершить гон
ку. Об этом со ссылкой на источник 
в Демократической партии написало 
агентство Bloomberg. В этом же сооб
щении говорится: Байден начал ак
тивно связываться с влиятельными 
лицами в партии, в частности с лиде
ром большинства в сенате Чаком Шу
мером и лидером демократов в палате 
представителей Хакимом Джеффри
сом.

Между тем, по данным нового опро
са The Wall Street Journal, экспрезидент 
опережает Байдена на шесть пун
ктов — 48 против 42%. 80% респонден
тов считают, что действующий глава 
государства слишком стар, чтобы бал
лотироваться.

На фоне шумихи вокруг будущего 
кампании Байдена некоторые избира
тели уже обозначили свои предпочте
ния в отношении потенциальной заме
ны его фамилии в бюллетене.

Наиболее активно обсуждается 
кандидатура вицепрезидента США 
Камалы Харрис. Телеканал ABC News 
выделяет её как вероятного главного 
претендента, опираясь на опрос Ipsos, 
проведённый в начале этой недели. 
Согласно ему, Харрис получила бы 

42% голосов против 43 у Трампа. Дру
гой опрос, уже от телеканала CNN, по
казывает 45% у неё и 47% у республи
канца. Однако далеко не все согласны 
с этой кандидатурой: «Камала Харрис? 
Нет, она посмешище» — так в разговоре 
с «Известиями» её оценивает незави
симый кандидат в сенат США от шта
та НьюЙорк Диана Саре.

На повестке дня также стоит канди
датура губернатора Калифорнии Гэви
на Ньюсома, убеждённого демократа 
по ряду национальных вопросов, вклю
чая экономику, иммиграцию и права 
женщин. Однако ввиду его недавнего 
заявления в поддержку Байдена и пло
хих рейтингов его выдвижение мало
вероятно. Рассматривают и губернато
ра от штата Мичиган Гретхен Уитмер, 
которой ранее пророчили выдвижение 
на президентских выборах 2028 года.

Другим потенциальным лидером 
от демократов может стать губерна
тор Иллинойса Джей Роберт Прицкер, 
который активно критиковал Трампа 
за его крайне правую политику, под
чёркивая при этом его судимость. Хо
дят разговоры и о губернаторе Кен
тукки Энди Бешире, в прошлом году 
он выиграл перевыборы в традицион
но республиканском штате.

Наконец, ходят слухи и о возмож
ном выдвижении бывшей первой леди 
США Мишель Обамы. Это мнение в том 
числе высказывали и представители 
республиканцев, включая конгресс
вумен Марджори Тейлор Грин и сена
тора Теда Круза.

Участник целого
ШОС приняла в свой состав Белоруссию

Дмитрий Лару

Б елоруссия 4 июля официально ста-
ла десятым полноправным участ-

ником Шанхайской организации со-
трудничества. При этом ШОС готова 
рассмотреть заявки и других кандида-
тов, заинтересованных в сближении 
со структурой в том или ином форма-
те. Организация сейчас представля-
ет собой эффективную площадку, где 
решаются вызовы в области как безо-
пасности, так и экономики. На самми-
те участники ШОС выступили против 
милитаризации космоса и разработок 
биологического оружия. Владимир Пу-
тин поблагодарил коллег за инициати-
вы по урегулированию украинского 
кризиса и призвал заняться создани-
ем собственного платёжно-расчётного 
механизма. Какие документы были при-
няты по итогам встречи в Астане и кто 
не приехал в столицу Казахстана — в ма-
териале «Известий».

4 июля стартовала официальная 
программа саммита ШОС, который 
прошёл во Дворце независимости. 
В нём традиционно организуют ме
роприятия международного масштаба.

В Астане собрались представители 
всех стран ШОС — России, Индии, Ира
на, Казахстана, Киргизии, Китая, Па
кистана, Таджикистана и Узбекиста
на. Все государства, за исключением 
Индии, были представлены на уров
не лидеров — Нарендра Моди, по ин
формации СМИ, не поехал в централь
ноазиатскую республику изза сессии 
парламента. Вместо него прилетел ми
нистр иностранных дел Субраманьям 
Джайшанкар. К слову, 8–9 июля со
стоится официальный визит в Россию 
премьерминистра Индии Нарендры 
Моди — это его первая поездка в РФ 
с 2019го.

Кроме того, Иран представлял ис
полняющий обязанности президен
та Мохаммад Мохбер, так как в стране 
ещё не избрали нового главу государ
ства после гибели Эбрахима Раиси 
(второй тур выборов пройдёт 5 июля). 
Иранская делегация разместила 
на столе фотографию скончавшегося 
в авиакатастрофе политика.

Главным результатом саммита ста
ло расширение ШОС. Под председа
тельством Казахстана организация 
преобразовалась из «девятки» в «де
сятку» — к структуре 4 июля офици
ально присоединилась Белоруссия, 
которая ранее была наблюдателем. На
помним, что в 2023 году в ШОС всту
пил Иран.

Шанхайская организация сотруд
ничества всегда рассматривалась бе
лорусским президентом Александром 
Лукашенко как гибкий формат с мощ
ным потенциалом, говорит «Извести
ям» руководитель Центра белорусских 
исследований Института Европы РАН, 
эксперт «Валдая» Николай Межевич.

— Республика Беларусь, вступив 
в ШОС, получает неформальный ре
жим наибольшего благоприятствова
ния в экономике и политике на боль

шей части Евразии. С другой стороны, 
Беларусь в ШОС становится самой 
западной страной с перспективой 
(возможно, неблизкой) использо
вать свой транзитный потенциал, — 
добавил он.

Сейчас статус наблюдателя остаёт
ся у Монголии и Афганистана, который, 
впрочем, после прихода к власти «Та
либана» (организация находится под 
санкциями ООН за террористическую 
деятельность), по сути, не участвовал 
в работе организации. Тем не менее рос
сийская сторона поддержала возобнов
ление контактной группы ШОС — Афга
нистан, которая, по мнению Владимира 
Путина, может способствовать норма
лизации обстановки в этой стране.

Отвечая на вопрос «Известий» от
носительно возможного подключения 
Афганистана к ШОС в качестве полно
ценного участника, Владимир Путин 
заявил, что это решение должно стать 
предметом консенсуса.

— Что касается полноправного член
ства в ШОС, это Россия не решает еди
нолично. Это всегда решается на ос
нове консенсуса. Здесь есть вопросы 
с различными странами — членами 
Шанхайской организации сотрудни
чества. Это касается и инклюзивности 
власти в Афганистане. Я думаю, что эти 
вопросы решаемы, — сказал он.

А вот вопрос с исключением движе
ния из списка запрещённых организа
ций, по всей видимости, пока не решён.

— Что и в какие сроки произойдёт, 
это будет зависеть от того, как будет 
развиваться ситуация, — сказал пре
зидент РФ.

Владимир Путин также призвал 
«внимательно рассмотреть весь со
лидный портфель заявок» тех, кто же
лает в том или ином качестве сотруд
ничать с ШОС. Сейчас организация 
объединяет 26 государств, включая 
не только полноценных членов и на
блюдателей, но и партнёров по диало
гу (Азербайджан, Бахрейн, Катар, ОАЭ, 
Турция и другие).

Некоторые партнёры по диалогу, го
сти казахстанского председательства, 
а также руководители ряда междуна
родных организаций, включая ООН, 
ОДКБ или СНГ, приняли участие в дис
куссии в формате «ШОС плюс», кото
рая прошла в Астане 4 июля.

По словам президента Казахстана 
КасымЖомарта Токаева, ШОС стала 
одной из самых авторитетных и влия
тельных структур на международной 
арене. Приоритетным направлением 
остаётся борьба с угрозами безопас
ности, прежде всего с так называемы
ми тремя силами зла — терроризмом, 
экстремизмом и сепаратизмом.

�� О ТРАМПЕ И СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
СТАБИЛЬНОСТИ

Владимир Путин отметил, что Россия 
внимательно следит за заявлениями 
кандидата на пост президента США 
Дональда Трампа относительно его 
стремления урегулировать конфликт 
на Украине. «Я не сомневаюсь, что он го
ворит это искренне, и мы это поддер
живаем», — сказал глава государства.

Верят в серьёзность намерений Трам
па уладить ситуацию в зоне СВО и в экс
пертном сообществе. «На американской 
политической сцене нет другого полити
ка с реальными шансами на победу, кото
рый способен и склоняется к тому, что
бы заставить Украину пойти на мирные 
переговоры с Россией», — считает прези
дент Американского университета в Мо
скве Эдуард Лозанский.

При этом не стоит отбрасывать 
тот факт, что Дональд Трамп публич
но не представил свою стратегию за
вершения конфликта в один день, как 
он анонсирует. Более того, ряд экс
пертов полагают, что политика США 
на украинском треке может не претер
петь существенных изменений, если 
Белый дом перейдёт республиканцу.

— Если Трамп придёт к власти, глав
ный вопрос будет заключаться в том, 
даст ли ему американский истеблиш
мент возможность реализовать курс 
по изменению траектории внешней 
и внутренней политики, и в этом боль
шие сомнения. Может получиться так 
же, как в прошлый раз, когда его забло
кировали по всем фронтам. Поэтому, 
возможно, Трамп будет проводить тот 
же курс, что все предыдущие президен
ты, но с некоторыми нюансами, — ска

зал «Известиям» ведущий научный со
трудник Центра исследований проблем 
безопасности РАН Константин Блохин.

Эксперт напомнил, что при Трампе 
Украина получила комплексы Javelin, 
а против России, по сути, оформился 
санкционный режим. Кроме того, имен
но в период его президентства был раз
рушен Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности (ДРСМД).

В любом случае России и США при
дётся в будущем договариваться по во
просам безопасности, однако возобнов
ление стратегического диалога будет 
возможно только после президентских 
выборов в Соединённых Штатах.

— Что касается глобальной безопас
ности, надо дождаться, пока новая ад
министрация [в США] появится, понять, 
какие у них предпочтения, взгляды, ка
кие планы, есть ли у них желание гово
рить на этот счет. [...] [США] нам сигналы 
посылают время от времени, что они хо
тят с нами возобновить диалог, ну а по
том вдруг пропадают кудато, начинают 
рассуждать на какието отвлечённые 
темы, не имеющие прямого отношения 
к вопросам стратегической стабильно
сти, — сказал Владимир Путин.

�� О ГОТОВНОСТИ НАЧАТЬ 
ПРОИЗВОДСТВО РСМД

Затронул российский лидер и ситуацию, 
связанную с выходом США из ДРСМД 
и их анонсами о начале производства 
ракет средней и меньшей дальности. 
Владимир Путин заявил, что Россия 
тоже вправе начать разработки, а в бу
дущем и производство таких ракет.

— Мы ведём эти ОКР (опытнокон
структорские работы. — «Известия») 

и разработки, мы готовы начать про
изводство, мы уже в принципе дали со
ответствующие поручения промыш
ленности, — сказал Владимир Путин.

Опытноконструкторская разработ
ка — это этап технического проекти
рования ракеты, подготовка опытных 
образцов и непосредственно испыта
ния, рассказал «Известиям» военный 
эксперт, редактор сайта MilitaryRussia 
Дмитрий Корнев.

— В момент, когда образец готов к при
нятию на вооружение, ОКР заканчивает
ся, — отметил он. — Дальше идёт серий
ное производство. У нас есть серьёзный 
задел 1980х годов по ракетам средней 
и меньшей дальности. До ДРСМД велось 
несколько перспективных ОКР. Из них 
вырос комплекс «Искандер». Причём это 
была вынужденная мера с ограничением 
возможностей ракет, чтобы они не под
пали под действие договора. Теперь об

ратная ситуация. Поэтому на базе ком
плекса «ИскандерМ» возможно быстрое 
создание более совершенных и дально
бойных боеприпасов. Причём под «Ис
кандер» уже есть производственная база, 
пусковые установки, командные маши
ны. Нужна лишь ракета. И создание та
кой ракеты, судя по словам президента, 
на финальном этапе.

Что касается развёртывания систем, 
Россия объявила мораторий на возмож
ное размещение в будущем соответ
ствующих систем до тех пор, пока эти 
ракетные комплексы не появятся в ка
комлибо регионе мира.

— Если комплексы ракет сред
ней и меньшей дальности американ
ского производства гдето появятся, 
то мы тогда оставляем за собой право 
действовать зеркально. Всё остаётся, 
как мы и говорили, — подчеркнул гла
ва государства.

Президент также сообщил, что Рос
сии пришлось реагировать на разруше
ние Соединёнными Штатами докумен
тов, лежащих в основе международной 
стабильности. Страна была вынужде
на разрабатывать новые вооружения, 
были изобретены системы преодоле
ния противоракетной обороны (ПРО).

Скорее всего, Россия создаст и под
готовит к развёртыванию новые ком
плексы, и, возможно, они даже будут за
пущены в ограниченное производство, 
полагает собеседник «Известий». Это 
необходимо, чтобы в экстренном слу
чае их могли развернуть хоть на Даль
нем Востоке, хоть вдоль границы с Фин
ляндией, хоть в Белоруссии, если США 
разместят гдето в Европе. И это тоже 
будет симметричный ответ, резюми
ровал эксперт.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« МОСКВА ПРИ-
ВЕТСТВУЕТ ПО-
СРЕДНИЧЕСКИЕ 

УСИЛИЯ ТРЕТЬИХ СТРАН 
ДЛЯ УРЕГУЛИРОВАНИЯ 
КОНФЛИКТА, ОДНАКО НИ-
КАКОЙ ПОСРЕДНИК НЕ БУ-
ДЕТ УПОЛНОМОЧЕН ПОД-
ПИСЫВАТЬ ФИНАЛЬНЫЕ 
ДОКУМЕНТЫ МЕЖДУ РОС-
СИЕЙ И УКРАИНОЙ

ет принять участие десяток компаний 
из Алжира. «Они надеются там найти 
партнёров», — добавил он. Алжир — один 
из основных покупателей российской 
пшеницы. Он также импортирует из РФ 
продукцию машиностроения и товары 
фармацевтической группы.

Что касается Марокко, с 2023 года 
эта страна стала вновь закупать рос
сийскую сельхозпродукцию, рассказал 
торгпред РФ в стране Андрей Алексеев.

— Кратно увеличились поставки 
пшеницы, ячменя. Это в определён
ной степени связано с засухой, от ко
торой регион мучается уже несколько 
лет. По некоторым ожиданиям, посевы 
в Марокко сократятся в этом году на 40%, 
и закупки будут увеличиваться в пол
тора раза, что тоже открывает опреде
лённые ниши для наших производите
лей, — добавил он.

Россия, в свою очередь, покупает 
у Марокко широкий спектр товаров, 
в том числе чернику и голубику, рыбу 
и ракообразных. «Взаимодействие двух 
стран развивается планомерно. Безус
ловно, есть сложности, связанные с фи
нансовым сектором, но тем не менее нет 
ничего такого, что мы не могли бы ре
шить при доброй воле двух сторон», — 
подытожил торгпред.

Наконец, несмотря на географиче
скую удалённость и связанные с этим 
логистические проблемы, продолжает 
расти товарооборот и с ЮжноАфрикан
ской Республикой, рассказал «Извести

ям» торговый представитель РФ в ЮАР 
Максим Буреев.

— Самая сложная проблема — местная 
деловая среда. Она во многом сильно за
висит от тех стран, которые мы называ
ем недружественными. Однако квали
фикация наших экспортёров позволяет 
решать и эти проблемы. Приходится 
быть креативными, активными и искать 
новые возможности. Однако опытные 
и серьёзные экспортёры — и это не толь
ко крупные компании — находят свою 
дорогу в ЮАР тоже, — рассказал он.

Россия поставляет в ЮжноАфрикан
скую Республику пшеницу, удобрения, 
различное оборудование, бумагу, кон
струкционные материалы. ЮАР же про
даёт в РФ свежие фрукты и вино.

По мнению Леонида Хазанова, 
на данный момент огромное количе
ство стран заинтересовано в развитии 
экономических отношений с Россией.

— Ближнему Востоку мы выгодны 
как противовес США и ЕС. Например, 
в Иране хотят увеличивать товарообо
рот. Они под санкциями много лет. Отно
шения с нами выгодны и Африке, кото
рой, по сути, безразличны ограничения 
США. Россия — надежный партнёр Афри
ки ещё со времён СССР, и нас там ассоци
ируют со всем хорошим, — заключил он.

Эксперт считает: товарооборот 
со странами ЕС продолжит сокращать
ся в нынешнем году и, напротив, будет 
увеличиваться со странами Азии, Аф
рики и Латинской Америки.
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Европейские компании также не торопятся полностью уходить с россий
ского рынка. В РФ в той или иной мере продолжают работать француз
ский производитель промышленных газов Air Liquide, британская груп
па Reckitt, производящая широкую линейку товаров — от бытовой химии 
до средств контрацепции, Leroy Merlin, Procter & Gamble и ряд других. 
Венский институт международных экономических исследований даёт 
оценку: только 9,5% иностранных компаний полностью ушло из России 
с 2022 года и лишь 32,2% сократило деятельность.

Справка «Известий»
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«Внезапно напавшая сонливость и апатия —  
повод экстренно свернуть в тень»
Невролог Екатерина Демьяновская — о том, как пережить жару и к каким последствиям приводит перегрев

Яна Штурма

В жаркие дни стоит не выходить 
на улицу с полудня до вечера — ина-

че можно получить перегрев организма, 
рассказала врач-эксперт лаборатории 
«Гемотест», невролог Екатерина Демья-
новская. Слишком долгое воздействие 
высоких температур на человека может 
привести к инфаркту, инсульту или даже 
смерти. При этом сидеть под кондицио-
нером всё это время тоже нельзя — это 
грозит переохлаждением и простудой. 
О том, как без ущерба для здоровья пе-
режить пекло в городе, — читайте в экс-
клюзивном интервью «Известиям».

Как пережить жаркий период?
Главное правило: нужно стараться 

не выходить на солнце надолго в самые 
жаркие часы, с полудня и примерно 
до 16.00. В помещении в это время сле-
дует поддерживать прохладную тем-
пературу, закрывать окна, если снару-
жи жарче, чем внутри, и задёргивать 
шторы или опускать жалюзи, чтобы 
не пропустить в комнату солнечные 
лучи. Вечером, когда на улице стано-
вится прохладнее, нужно обязатель-
но проветривать помещение.

Есть ли какие-то рекомендации для тех, 
кто находится в городе?

С одной стороны, в городе много ас-
фальта и бетона, которые нагреваются 
под солнечными лучами и ещё боль-
ше поднимают температуру. В городах 
мало зелени, которая вырабатывает 
кислород, а в жару его и так не хвата-
ет. С другой стороны, в городе гораздо 
проще найти тень, зайти по пути в ма-
газин с кондиционером и купить воды. 
Где бы ни находился человек, важно 
отслеживать своё состояние в жаркие 
дни и обращать внимание на самочув-
ствие.

За какими показателями обязательно 
следить в такое время? Каковы основ-
ные симптомы перегрева?

Внезапно напавшая сонливость 
и апатия — повод экстренно свер-
нуть в тень и выпить воды. Это сигнал, 
что организм начинает перегревать-
ся. Если кожа покраснела, участился 
пульс, появилась головная боль или 

чувство сдавливания в висках, лёгкое 
головокружение при движении, нуж-
но немедленно переместиться в про-
хладное место, выпить воды и спокой-
но посидеть, пока организм не остынет 
до приемлемой температуры. Чтобы 
ускорить этот процесс, можно побрыз-
гать на голову водой или приложить 
мокрую ткань. Игнорировать лёгкое 
недомогание на жаре опасно: при пере-
гревании головы или всего тела может 
развиться солнечный или тепловой 
удар. Если человек потерял сознание, 
у него начались рвота или судороги, 
нужно как можно скорее переместить 
его в прохладное место и вызвать ско-
рую помощь.

Есть ли опасные последствия? Что в ор-
ганизме страдает больше всего во вре-
мя жары?

Самые опасные последствия пере-
грева — инфаркт или инсульт, которые 

могут привести к смерти. Высокие 
температуры негативно воздейству-
ют на сердечно-сосудистую систему 
и органы дыхания. Жара ускоряет ритм 
сердца, расширяет сосуды, способству-
ет повышению артериального давле-
ния. Из-за повышенного выведения 
жидкости создаются условия для об-
разования тромбов.

А что делать тем, кому весь день при-
ходится находиться на улице и солнце?

Нужно избегать интенсивных на-
грузок, на улице держаться в тени, ре-
гулярно пить обычную или минераль-
ную воду, минимум 1–2 стакана в час, 
носить светлый головной убор, по воз-
можности с широкими полями, и ис-
пользовать средства защиты от солнца. 
По меньшей мере два-три часа в день 
нужно проводить в прохладе. Одежду 
лучше выбирать светлых цветов, сво-
бодную, из лёгких, дышащих тканей. 
Можно слегка её увлажнять.

Если температура выше 32 граду-
сов, работать на улице становится 
опасно. Желательно перенести работу 
на утро или вечер, а если это невозмож-
но, то делать частые перерывы: каж-
дые полчаса проводить по десять ми-
нут в прохладном помещении.

Какая опасность поджидает тех, кто за-
нимается спортом на улице?

В жаркую погоду заниматься спор-
том лучше в тренажёрных залах, в ко-
торых поддерживается комфортная 
температура благодаря кондиционе-
рам, либо перенести время занятий 
на утро или вечер. В противном слу-
чае организм будет работать на из-
нос: сердце и так испытывает нагруз-
ки во время физических упражнений, 
а высокая температура эту нагрузку 
увеличивает.

Для тех, кто решит позагорать в такую 
погоду. Возможны ли сильные ожо-
ги, даже при использовании защитных 
средств, под таким активным солнцем? 
Чем это чревато?

Ультрафиолетовое излучение может 
не только вызвать перегревание и сол-
нечные ожоги, но и впоследствии при-
вести к фотостарению, увеличить риск 
развития рака кожи. Чтобы обезопа-

сить себя, любителям позагорать нуж-
но соблюдать ряд правил. Во-первых, 
нужно дать коже привыкнуть к солн-
цу: в первый день загорать не больше 
15–20 минут и постепенно увеличивать 
интервал.

Во-вторых, загорать следует в без-
опасные часы: до 11.00 и после 16.00. 
В-третьих, нужно использовать солн-
цезащитное средство в соответствии 
с фототипом кожи. Лучше всего оно 
защищает, если успело впитаться, по-
этому наносить его нужно за полчаса 
до выхода из помещения и равномер-
но распределять по всем открытым ча-
стям тела. После каждого захода в воду 
средство нужно обновлять, даже если 
купание было непродолжительным.

Многие в жару сидят под кондиционе-
ром дома или в офисе. Правильный ли 
это подход? Какие проблемы для здоро-
вья могут принести такие методы?

Кондиционер позволяет настроить 
в помещении комфортную темпера-
туру. Лучше не опускать её ниже 24–
25 градусов, даже если после прихода 
с улицы разгорячённому телу кажет-
ся, что в комнате тоже жарко. Резкий 
перепад температуры грозит переох-
лаждением и простудой. Разница меж-
ду температурой на улице и в поме-
щении не должна превышать десяти 
градусов. Можно сочетать кондицио-
нер с вентилятором: тогда температу-
ра в комнате будет ощущаться на не-
сколько градусов ниже, а вероятность 
переохладиться при этом уменьшится.

Но даже если температура комфорт-
ная, долгое нахождение под потоком 
воздуха может привести к проблемам. 
Особенно если включать кондицио-
нер на ночь и направлять струю воз-
духа на кровать: во сне человек почти 
не двигается и утром может обнару-
жить, что под кондиционером ему «про-
дуло» ухо или шею.

Общество

Взяли за шифр
A За восстановление досту-

па к данным она потребо-
вала $70 млн в биткоинах (BTC), но по-
том снизила цену до $50 млн. Через 
несколько дней в Kaseya заявили, что 
получили от третьей стороны ключ-
дешифровщик, но сообщать какие-ли-
бо подробности отказались.

Кроме того, REvil приписывали 
взлом и шифровку данных Quanta 
Computer (основной поставщик ком-
плектующих для Apple), крупнейше-
го в мире производителя мяса JBC (за-
платила вымогателям $11 млн в BTC), 
компании Colonial Pipeline, владею-
щей сетью нефтепроводов (заплати-
ла 75 BTC — порядка $3,5 млн на тот мо-
мент).

За всеми этими атаками в Амери-
ке увидели российский след. Джо Бай-
ден, позвонив Владимиру Путину, за-
явил, что «РФ должна принять меры 
по борьбе с группами вымогателей, 
работающих в России», говорилось 
в сообщении Белого дома. Согласно 
официальной информации Кремля, 
Владимир Путин на это ответил, что 
две страны должны взаимодейство-
вать по вопросу борьбы с киберпре-
ступностью «с использованием спе-
циализированных каналов обмена 
данными».

Первыми на диалог двух глав го-
сударств отреагировали в... REvil. 
По информации «Известий», букваль-
но через несколько дней после беседы 
Путина и Байдена из даркнета пропа-
ли все информационные ресурсы груп-
пировки: блог, сайты, были заблокиро-
ваны аккаунты представителей REvil 
на хакерских форумах.

Но это не помогло. Сначала, в ноя-
бре 2021 года, минюст США заявил 
о задержании одного из участников 
REvil — гражданина Украины Яросла-
ва Васинского, который был причастен 
к взлому Kaseya (в мае 2024-го в США 
его приговорили к 13 годам 7 месяцам 
тюрьмы).

А 13–14 января 2022 года ФСБ Рос-
сии провела серию операций в Санкт-
Петербурге, Москве и Липецке, после 
чего завила о ликвидации кибергруп-
пировки REvil. Сообщалось, что за-
держаны 14 членов преступного сооб-
щества, у них изъяты свыше 426 млн 
рублей, $600 тыс., €500 тыс., компью-
терная техника, криптокошельки, 
20 автомобилей премиум-класса.

По информации «Известий», вес-
ной 2021 года ФБР отправило в ФСБ 
России некий IP-адрес, с помощью ко-
торого сотрудники российских спец-
служб и вышли на предполагаемых 
преступников, начали разработку 
группировки.

По итогам расследования на скамье 
подсудимых оказались восемь чело-
век: Даниил Пузыревский (которого 
следствие считает лидером группи-
ровки), Руслан Хансвояров, Алексей 
Малоземов, Андрей Бессонов, Артём 
Заец, Михаил Головачук, Роман Му-
ромский и Дмитрий Коротаев. Всем 
им вменяется в вину неправомерный 
оборот средств платежей, совершён-
ный организованной группой (ч. 2. 
ст. 187 УК РФ), а Пузыревскому и Ханс-
воярову — ещё и создание и распро-
странение вредоносных программ 
группой лиц по предварительному 
сговору, причинившие крупный ущерб 
или совершённые с корыстными целя-
ми (ч. 2 ст. 273 УК РФ).

По версии следствия, началось всё 
с того, что в 2015 году Даниил Пузы-
ревский решил заниматься кардин-
гом — покупал на специальных сайтах 
в даркнете информацию о банковских 
картах, выпущенных в США, и про-
водил по ним операции без ведома 
их владельцев. В том же году он якобы 
вовлёк в эту схему своего однокласс-
ника Алексея Малоземова, а в 2017-м 
другого одноклассника — Руслана 
Хансвоярова. Те, в свою очередь, рас-
ширили группировку за счёт знако-
мых программистов.

В 2021 году, получив постановле-
ние Санкт-Петербургского город-

ского суда, сотрудники ФСБ получи-
ли доступ к переписке фигурантов 
в их социальных сетях. Оказалось, 
что они особо не озадачивались кон-
спирацией. Например, из материа-
лов дела следует, что Пузыревский 
и Малоземов пересылали друг другу 
скриншоты данных чужих банковских 
карт и обсуждали успешный взлом ло-
кальной сети американской компании 
Development Services, а с Муромским 
обсуждали создание вредоносного 
программного обеспечения и его при-
менение.

По версии следствия, именно Пу-
зыревский совместно с группиров-
кой хакеров-вымогателей DarkSide 
шифровал данные компании Colonial 
Pipeline. Это доказывает обнаруженная 
в его компьютере таблица с трансак-
циями его Bitcoin-кошелька, где в том 
числе обнаружился перевод от 9 мая 
2021 года на 63,7 BTC (на тот момент — 
208  млн рублей). По версии след-
ствия, указанная сумма — трансакция 
от Colonial Pipeline, она составляет 85% 
от выкупа, заплаченного компанией 
за восстановление заблокированной 
хакерами информации.

Также Пузыревский, Скоробогатов, 
Антонов и Крючков обсуждали в пере-
писке в соцсетях подготовку к внедре-
нию вредоносной программы в локаль-
ные сети китайской компании Tencen 
и американской Tesla. Этот эпизод при-
мечателен сам по себе.

В допросах свидетелей по делу, ко-
торые изучили «Известия», имеются 
показания Егора Крючкова. Он расска-
зал: летом 2020 года Алексей Скоробо-
гатов, близкий к руководителям REvil, 
в том числе к Пузыревскому, поинтере-
совался, нет ли у него друзей, работаю-
щих в крупных иностранных компани-
ях. А когда Крючков сказал, что у него 
есть знакомый инженер в Tesla, Ско-
робогатов предложил ему за $500 тыс. 
взломать компанию.

После этого Крючкову предложи-
ли полететь в США и лично встретить-
ся с его знакомым из Tesla. По замыслу 
Скоробогатова, инженера надо было 
убедить внедрить вредоносную про-
грамму в ПО, используемое его работо-
дателем, или просто открыть прислан-
ное на корпоративную почту письмо 
с вирусом-трояном.

Скоробогатов, согласно показа-
ниям Крючкова, профинансировал 
его поездку в США, где тот встре-
тился со своим знакомым Дмитрием 
Волковым, работавшим в Tesla, и рас-
сказал ему о задуманном. Волков сна-
чала поднял ценник своего участия 
в афере до $1 млн, а потом заявил 
о поступившем предложении в пра-
воохранительные структуры США. 
Крючкова задержало ФБР. Суд аресто-
вал его на десять месяцев с последую-
щей депортацией из страны. После ос-
вобождения из американской тюрьмы 
он вернулся в Россию и выступил сви-
детелем по делу REvil.

Впрочем, ни эпизода с Tesla, ни фак-
тов взлома и шантажа Colonial Pipeline 
и других американских компаний 
в окончательном обвинительном за-
ключении нет. Масштаб начавшегося 
в 2021 году расследования пал жертвой 
геополитики. С начала СВО минюст 
США игнорирует запрос Генпроку-
ратуры России о правовой помощи 
по данному уголовному делу.

В итоге как главный эпизод в обви-
нительном заключении фигурирует 
лишь пресловутый кардинг — воров-
ство средств с банковских карт амери-
канцев. В ходе обысков у предполагае-
мых членов REvil изъяли компьютеры 
и флешки с данными 22 иностранных 
банковских карт. Следствие предпо-
лагает, что именно с них хакеры похи-
щали деньги.

Впрочем, этот пункт обвинения от-
вергается как самими обвиняемыми, 
так и их адвокатами.

Позиция защиты состоит в том, что 
следствие, проведя две экспертизы, так 
и не установило ни банков-эмитентов 
карт, ни их владельцев — то есть людей, 
которые могли пострадать от кардинга.

« ЕСЛИ ТЕМПЕ-

РАТУРА ВЫШЕ 

32 ГРАДУСОВ, 

РАБОТАТЬ НА УЛИЦЕ СТА-

НОВИТСЯ ОПАСНО. ЖЕЛА-

ТЕЛЬНО ПЕРЕНЕСТИ РАБОТУ 

НА УТРО ИЛИ ВЕЧЕР, А ЕСЛИ 

ЭТО НЕВОЗМОЖНО, ТО ДЕ-

ЛАТЬ ЧАСТЫЕ ПЕРЕРЫВЫ: 

КАЖДЫЕ ПОЛЧАСА

Спецнадежда 
Каких сотрудников не хватает в сельском хозяйстве

Валерия Мишина, Ксения Набаткина, 
Сергей Крылов 

Количество вакансий в сельско-
хозяйственной отрасли за вес-

ну 2024-го увеличилось почти в два 
раза — на 91% по сравнению с вес-
ной прошлого года, сообщили «Изве-
стиям» в сервисах по подбору персо-
нала. Рост потребности в кадрах для 
агропромышленного комплекса в по-
следние годы превышает динамику 
сельхозпроизводства, обратили вни-
мание эксперты РАНХиГС в исследо-
вании, с которым ознакомились «Из-
вестия». Они выразили опасение, что 
в перспективе АПК может не хватить 
трудовых ресурсов для сохранения ди-
намики производства. В Минсельхо-
зе сообщили: ведомство разрабаты-
вает программу повышения престижа 
профессий, необходимых для сельхоз-
отрасли. О том, как власти и эксперты 

предлагают привлечь дополнитель-
ные кадровые ресурсы, — в материа-
ле «Известий».

В течение восьми лет рост потреб-
ности в трудовых ресурсах в сельском 
хозяйстве в России обгоняет динамику 
производства. Это следует из исследо-
вания Центра агропродовольственной 
политики РАНХиГС, с которым ознако-
мились «Известия». Наибольший раз-
рыв произошёл в 2021-м, когда темпы 
роста требуемых работников состави-
ли 148,7% к предыдущему году, а про-
изводства — 118,6%.

В 2022-м темп роста потребности 
в кадрах составил 107,1%, в 2023 году — 
119,1%.

— В перспективе сельскому хозяй-
ству может не хватить трудовых ре-
сурсов, чтобы сохранить динамику 
производства, — сказала «Известиям» 
автор исследования, старший науч-
ный сотрудник Центра агропродо-

вольственной политики Президент-
ской академии Александра Потапова.

Она отмечает: отечественная ста-
тистика слабо учитывает число на-
ёмных работников — в расчёт обычно 
берутся показатели сельхозорганиза-
ций, а не крестьянских фермерских 
хозяйств и хозяйств населения. Но, 
по данным Минсельхоза, в 2023 году 
в отрасли не хватало 200 тыс. чело-
век. Как отмечается в документе, эта 
цифра может быть существенно выше, 
если учесть все виды хозяйств.

В исследовании приведена и иная 
цифра — число требуемых работников 
на вакантные рабочие места. Там ука-
зывалось, что с 2017 года по 2023-й оно 
выросло в три раза, составив 50,7 тыс. 
человек. Из них более 26 тыс. необхо-
димы в сфере животноводства, отме-
тили авторы исследования.

Как сообщили «Известиям» в сер-
висах по поиску работы, сейчас эти 

цифры существенно выше, чем пред-
ставленные в исследовании. Так, 
по данным hh.ru, компании и предпри-
ятия из сельскохозяйственной отрас-
ли только за первое полугодие 2024-го 
опубликовали 105,8 тыс. вакансий. 
За тот же период прошлого года в от-
расли вакансий было на 20 тыс. мень-
ше, подсчитали в сервисе. А по данным 
«Авито Работы», весной 2024-го коли-
чество вакансий в сфере сельского хо-
зяйства увеличилось в 1,9 раза (+91%) 
в сравнении с аналогичным периодом 
в прошлом году.

— Доля вакансий в сегменте состав-
ляет 21% от общего количества предло-
жений о работе, — сообщил директор 
категории «Рабочие и линейные про-
фессии» «Авито Работы» Александр 
Сампетов.

Но, как отметили в сервисе SuperJob, 
в сельском хозяйстве всё ещё высокий 
процент поиска сотрудников на ме-
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Сотрудника компании Tesla хакеры REvil пытались подкупить за $1 млн
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Путь дороже
На южных автотрассах смертность подскочила до 18%

Владимир Гаврилов

С началом сезона отпусков смерт-
ность на магистралях М4  «Дон» 

и Р22 «Каспий» выросла на 17,8 и 14,3% 
соответственно. Именно по этим доро-
гам идёт основной автомобильный по-
ток отдыхающих. Трассы перегружены 
из-за ограничений в работе ряда аэро-
портов и переориентации грузовых пере-
возок с западных направлений на южные 
и юго-восточные. Каким образом мож-
но обезопасить южные российские до-
роги — в материале «Известий».

Начиная с майских праздников 
на трассах южного направления наблю-
дается рост смертности в ДТП, свиде-
тельствует статистика Госавтоинспек-
ции за май 2024 года.

На самой популярной дороге 
М4 «Дон» число погибших увеличилось 
на 17,8% по сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го и составило 66 чело-
век. На трассе Р22 «Каспий» этот пока-
затель вырос на 14,3%, до 48 человек. 
Участок Р22 «Элиста», связывающий 
Р22 с Минводами, тоже в красной зоне. 
Там зафиксирован рост смертности 
на 166,7% по сравнению с маем 2023-го.

Ситуация с аварийностью на трас-
сах южного направления выделяется 
из общей статистики по России. Так, 
по данным МВД, на самой загружен-
ной в стране дороге М7 «Волга», кото-
рая идёт на восток, смертность в мае 
снизилась на 18,5%.

Как сообщили «Известиям» в Росав-
тодоре, по итогам пяти месяцев 2024-го 
на федеральных трассах общее количе-
ство ДТП уменьшилось на 4,2%, число 
погибших — на 2,3%, а пострадавших — 
на 5,25% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Глава Госавтоинспекции Михаил 
Черников на пресс-конференции в «Из-
вестиях» в июле объяснил рост смерт-
ности на некоторых дорогах перерас-
пределением грузового трафика. По его 
словам, крупные грузовые перевозчи-
ки переориентировались с западных 
на южные и юго-восточные направле-
ния, которые оказались не столь под-
готовленными для крупнотоннажных 
грузовиков. Кроме того, с началом спец-
операции были введены ограничения 
в работе ряда аэропортов на юге и юго-
западе страны, в том числе в Крыму, что 
мотивирует отдыхающих пользоваться 
автомобильным транспортом.

Часто дороги имеют по две полосы, 
что при высокой загрузке существенно 
усложняет движение легковых машин. 
Водители идут в рискованные обгоны 
и попадают в аварии. Основными при-
чинами аварий на трассах Михаил Чер-
ников называл выезд на полосу встреч-
ного движения, превышение скорости, 
несоблюдение правил обгона, непра-
вильный выбор дистанции.

Как рассказали «Известиям» в систе-
ме «Платон», трасса М4 «Дон» занимает 
пятое место по загруженности в стране 
и уступает только М7, М5, а также «бе-
тонкам» А107 и А108. По итогам 2023 года 
доля крупнотоннажных грузовиков 
на ней достигла 3,3%. Трасса Р22 «Кас-
пий» — на десятом месте, доля грузови-
ков на ней — 2,1%.

«Известия» направили запросы в Гос-
автоинспекцию, Министерство транс-
порта, Ространснадзор, «Автодор».

— В летний сезон, когда по М4 дви-
жется огромный поток — как грузовых, 
так и легковых, альтернативы трассе 
«Дон» фактически нет, — рассказал ав-
тоэксперт, координатор движения «Си-
ние ведёрки» Пётр Шкуматов. — Другой 
маршрут проходит через многочислен-
ные населённые пункты с нелогичны-
ми ограничениями скорости, напри-
мер 30 км/ч, в то время как на платном 
участке скорость ограничена 110 км/ч.

Трасса М4 «Дон» на всём своём про-
тяжении имеет как минимум четыре 
полосы, но на некоторых участках уже 
настолько интенсивное движение, что 
этого недостаточно. Назрела необходи-
мость локального расширения дороги 
до шести полос, а в местах перед круп-
ными населёнными пунктами и до вось-
ми, считает эксперт.

— Дорога Р22 «Каспий» намного слож-
нее, сам неоднократно по ней ездил, — 
продолжил Пётр Шкуматов. — Эта трас-
са ведёт в сторону Волгограда и дальше 
до Астрахани. Движение там настоль-
ко интенсивное, что любой обгон свя-
зан с высоким риском лобового стол-
кновения.

Звёзд нахватают
Мошенники начали использовать новую валюту Telegram Stars

Антон Белый

Мошенники активно используют 
новую валюту Telegram Stars для 

кражи ценных данных. Она появилась 
в мессенджере ещё 2 июля и предназна-
чена для оплаты покупок в ботах и при-
ложениях. Аферисты заранее начали 
распространять объявления о прода-
же «звёзд» в обход площадок App Store 
и Google Play, обещая выгодные усло-
вия. Основной целью киберпреступни-
ков стали личные данные пользовате-
лей, включая доступ к криптокошельку 
Telegram Wallet. По мнению экспертов, 
количество недобросовестных ресур-
сов, предлагающих купить валюту, будет 
только расти. О том, как не попасться 
на удочку мошенников, читайте в мате-
риале «Известий».

Интерес пользователей к «звёз-
дам» появился после того, как в нача-
ле июня создатель Telegram Павел Ду-
ров анонсировал Telegram Stars. Валюта 
представляет собой 
виртуальные 
средства, 
необхо-
димые 

для оплаты цифровых товаров и услуг 
внутри платформы. 2 июля она вышла 
из стадии бета-тестирования и стала 
доступна для покупки всем желающим 
в App Store и Google Play.

Павел Дуров предупредил о ко-
миссии Apple и Google в размере 30% 
от сделки, но пообещал, что пользова-
тели смогут вернуть разницу, оплачи-
вая с помощью Telegram Stars рекламу 
своих продуктов. Он отметил: запуск 
приложений в мессенджере имеет боль-
ше экономического смысла, чем инте-
рес к традиционным мобильным ресур-
сам. Мошенники исказили смысл слов 
Дурова и предложили избавиться от ко-
миссии, покупая напрямую у частников.

Только с 16 мая 2024 года было за-
регистрировано 23 доменных имени, 
созвучных с Telegram и Stars или Ton 
и Stars, а также четыре канала и чат-
бот в Telegram, рассказал «Известиям» 
руководитель Digital Risk Protection 
команды F.A.C.C.T. Евге-
ний Его-

ров. По его словам, речь идёт не толь-
ко о мошенниках.

— Часть была зарегистрирована для 
последующей перепродажи либо про-
сто содержит информацию о Telegram 
Stars. Это касается и каналов, и ботов 
в самом мессенджере. Но некоторые ак-
каунты уже предлагают помощь в по-
купке «звёзд», — сказал эксперт.

По его мнению, крайне важно изу-
чать продавцов, которые выступают по-
средниками в покупке Telegram Stars. 
Не стоит также приобретать их в мес-
сенджере, так как это не даёт никаких 
гарантий. Также возможны сценарии 
с так называемыми дрейнерами: мо-
шенники могут предложить получить 
AirDrop — бесплатную раздачу, но для 
этого необходимо подключить свой 
криптокошелёк и в дальнейшем под-
писать вредоносную трансакцию, ко-
торая позволит злоумышленникам вы-

вести криптоактивы жертвы.
Создание скам-токена, то есть 

фальшивого элемента, по при-
знакам напоминающего на-
стоящий токен, — тоже один 
из возможных сценариев.

С момента создания ко-
шелька Telegram Wallet 
в 2023  году мошенники 
активно атакуют русско-
язычных пользователей 
мессенджера, сейчас 
известно более 40 схем 
с разными сценария-

ми и легендами, отметил 
ведущий кейс-аналитик ГК 

InfoWatch Эликс Смирнов. По его сло-
вам, крипта стала популярным пла-
тёжным средством, особенно с учётом 
ограничений на денежные переводы 
и покупки за рубежом. Создавать от-
дельные кошельки, генерировать для 

них случайные пароли готовы не все 
пользователи, и простой вариант с при-
вязкой кошелька к аккаунту в Telegram 
стал одним из самых доступных вари-
антов. Вполне логично, что появились 
желающие на этом заработать, сказал 
эксперт.

Главный мотиватор, который ис-
пользуют киберпреступники при та-
ких атаках, — это желание пользовате-
ля заработать и получить сверхвысокий 
доход, добавил он.

Чтобы защититься от мошенников, 
необходимо критически относиться 
к любой информации в интернете, осо-
бенно если она касается финансовых 
операций, подчеркнула старший кон-
тент-аналитик «Лаборатории Каспер-
ского» Ольга Свистунова. Лучше всего 
установить надёжное защитное реше-
ние, которое будет предупреждать о по-
пытке перехода на фишинговые и скам-
ресурсы, считает она. Также следует 
использовать двухфакторную аутенти-
фикацию и никому не сообщать однора-
зовые коды для авторизации не только 
в Telegram, но и в других приложениях.

— Количество мошеннических ре-
сурсов, связанных со Stars, в ближай-
шее время будет активно расти. Причи-
ны — постоянное увеличение аудитории 
Telegram и рост интереса пользователей 
к криптовалюте, — полагает руководи-
тель BI.ZONE Brand Protection Дмитрий 
Кирюшин.

Общество

«Немцы превратили чуть ли не каждое 
строение в укреплённую точку»
Как военкоры «Известий» освещали освобождение Белгорода и Курскую битву

Роман Солдатов

Р азгромить немецкие силы и сломать 
вражескую оборону от Смоленска 

до Чёрного моря. За 50 дней сражений 
освободить Орёл, Белгород и Харьков — 
таких целей добилась Красная армия 
в результате легендарной Курской бит-
вы. В ней с обеих сторон участвовали 
более 2 млн человек, было задейство-
вано 6 тыс. танков и 4 тыс. самолётов. 
Несмотря на крупные потери, совет-
ским бойцам удалось перехватить стра-
тегическую инициативу и окончательно 
перевернуть ход войны в свою пользу. 
О том, что и как в эти дни писали фрон-
товые корреспонденты «Известий», — 
читайте в нашем материале.

�� СОРВАТЬ НАСТУПЛЕНИЕ

Курская битва, которая началась 
5 июля 1943 года, делится на три эта-
па: Курская (5–23 июля 1943 года), Ор-
ловская (12 июля — 18 августа 1943 года) 
и Белгородско-Харьковская стратеги-
ческие наступательные операции, на-
помнила «Известиям» историк Ната-
лья Зинович.

— Немцы планировали крупное на-
ступление под Курском, — рассказала 
она. — Они хотели обстреливать Крас-
ную армию из Орла и Белгорода, по-
сле чего окружить её и полностью по-
давить на Курском выступе.

Советское руководство понима-
ло: если Красная армия потерпит по-
ражение под Курском, то вермахт от-

кроет путь к Москве. Но и наступать 
на этом направлении было преждевре-
менно — так считал заместитель Вер-
ховного главнокомандующего Георгий 
Жуков. Сначала надо уйти в оборону, 
чтобы измотать противника. 

— Благодаря хорошо выстроенной 
обороне Красная армия смогла выдер-
жать натиск немецкой армии и перей-
ти в контрнаступление, — подытожи-
ла Наталья Зинович.

В Курской битве немцы использо-
вали новые виды вооружения. К лету 
1943 года вермахт активно готовился 
к наступлению под Курском, напомнил 
руководитель Центра истории Вели-
кой Отечественной войны Института 
российской истории РАН Сергей Куд-
ряшов. С этой целью они стали актив-
но вводить новую технику, в частно-
сти танки «Тигр» и «Пантера».

— Их было  несколько сотен, но это 
была совершенно новая техника, — рас-
сказал эксперт. — Например, «Тигр» по-
хож на современный «Леопард» — близ-
кие по характеристикам модели.

Например, пушка танка Т-34 не мог-
ла поразить «Тигр». Наиболее комфорт-
ное расстояние, с которого стреляла 
советская тяжёлая техника, — один ки-
лометр, а немецкая била на три. 

— Но ещё до Курской битвы наши 
взяли в качестве трофея «Тигр» и из-
учили, — отметил Сергей Кудряшов. — 
Это позволило применить новую так-
тику борьбы с немецкими танками: 
их били не в упор, а ждали приближе-
ния и стреляли по бортам.

За счёт новой тактики Крас-
ной армии немцы стали нести 
большие потери. Кроме того, 
не последнюю роль в Курской 
битве сыграли мины и малень-
кие авиабомбы ПТАБ.

— Благодаря этому немец-
кое наступление под Курском 
очень быстро выдохлось, — 
подчеркнул историк. — Имен-
но после победы в Курской 
битве началось масштабное ос-
вобождение территории СССР. 
Успех в этом сражении также 
позволил освободить Донбасс.

В ходе Курской битвы были 
возвращены Орёл и Белгород. 
В честь этого Сталин прика-
зал дать салют. Поэтому Орёл 
и Белгород носят неофици-
альное звание «Город первого 
салюта». Впоследствии осво-
бождение каждого города со-
провождалось салютом.

�� «ГЕРМАНИЯ ПРОИГРАЛА...»

Третий июль
«Третий июль войны похож 

на май, месяц лихорадочной пе-
ремены погоды, стремительных 
ливней, скоротечных гроз, раз-
мытых, плохо проходимых до-
рог. Утром вы пробиваете завесу 
пыли, вечером ползёте, разрезая 
размокшую кору дороги, ночью 
дрожите от холода. Тяжёлый июль, все 
испытания которого в полной мере оце-
нивают труженики войны, те, кто идёт 
или едет по фронтовым магистралям.

Те два первых июля войны не похо-
жи на третий. Жаркие, сухие, выпившие 
до дна самые глубокие болота, они от-
крывали для вражеских машин дороги, 
тропы. Чёрным дождём смерти осыпа-
ли немцы наши селения, наши дороги. 
И вот теперь здесь, на одном из участ-
ков Орловского сражения, откуда пи-
шутся эти строки, в дни третьего во-
енного июля, небо снова содрогается 
от рёва моторов. Но машина не замед-
ляет хода, путник не подымает с трево-
гой головы вверх. Все знают: советская 
авиация надёжно прикрывает назем-
ные войска...

...Немцам не помогли “Тигры” и “Фер-
динады”, не помогут и резервы, кото-
рые они бросают с марша, пытаясь ос-
лабить натиск советских воинов».

Спецкор «Известий» В. Антонов  
Севернее Орла 

Выпуск № 173, 24 июля 1943 года

Лесные бои
«Там, где кончается лес, мы увиде-

ли картину, радующую сердце: поляна, 
покрытая редким кустарником, сплошь 
уставлена пушками и танками немцев. 
Эти пушки, эти танки, эти горы снаря-
дов брошены врагом. Сотни немцев по-
пали здесь в плен.

Ведут группу фрицев. Один из них 
одет в гражданское платье.

— А это что за птица? — спрашива-
ет командир сопровождающего лей-
тенанта.

— Этот к маме пришёл, — иронически 
отвечает лейтенант.

Человек лежал в высокой траве.
— Ты что тут делаешь? — спросил 

красноармеец.
— Я к маме... — пролепетал 

незнакомец в ответ.
Красноармеец сме-

рил взглядом борода-
того мужчину. Обыска-
ли. Это был местный 
староста, агент не-

мецкой охранки. Когда наши части взя-
ли село “в мешок”, ему стало не по себе. 
Он быстро припрятал всё, что успел на-
грабить, оделся победнее и решил про-
браться в тыл к нашим.

Командир закончил допрос. Устало 
смотрит он на пленных. Обратившись 
к немцу, стоящему поближе, указыва-
ет на разрушенную деревню:

— Кто восстановит эту деревню?
Немец смотрит на разрушения 

и медленно отвечает:
— Тот, кто будет побеждён...
Потом цедит:

— Германия проиграла войну...»
Спецкор «Известий» А. Булгаков  

Орловское направление
Выпуск № 174, 25 июля 1943 года

Орёл, 5 августа
«На каждом шагу советский чело-

век в родном городе испытывал пол-
ную меру унижения человеческого до-
стоинства. Всё было для немца и ничего 
для русского, за исключением виселиц 
и кладбищ. Эти виселицы были и в скве-
ре имени 1 Мая, и в городском саду, 
и на вокзале. Житель города, избежав-
ший пыток и казни, был обречён на го-
лодную, мучительную смерть. Немцы 
не давали жителям хлеба. Люди умира-
ли от голода, разбегались по деревням, 
продавали последнее, что у них име-
лось и что не успели отнять захватчики.

Особенно мрачной славой пользо-
вался в Орле лагерь для военнопленных. 
Это была чудовищная фабрика смер-
ти, уничтожавшая людей методически 
и безотказно. Режим лагеря обрекал че-
ловека на смерть. Зимой пленные, вер-
нувшись после непосильного труда, за-
гонялись в камеры, в которых не было 
ни единого стекла, ни одной печи. Люди 
получали гнилую сою и воду. По самым 

скромным подсчётам очевидцев, 
ежедневно из этого лагеря увози-

лось не менее 50 трупов».
Спецкор «Известий» В. Антонов

Выпуск № 184, 6 августа  
1943 года

«Известия», 6 августа 1943 года

«Известия», 25 июля 1943 года

стах, а не через интернет. Поэтому ре-
альные цифры потребности там оце-
нивать не стали.

В Министерстве сельского хозяй-
ства «Известиям» сообщили, что в аг-
ропромышленной отрасли заняты 
более 6 млн человек.

— В соответствии с поручением 
президента России к 2030 году необхо-
димо нарастить объём производства 
продукции АПК на четверть к базо-
вому показателю 2021-го, что требует 
привлечения дополнительных кадро-
вых ресурсов, — заявили в ведомстве.

Там отметили, что разрабатыва-
ют программу повышения прести-
жа профессий, необходимых для аг-
ропромышленного комплекса. Она 
должна охватить период до 2035 года.

Самыми массовыми специалиста-
ми сферы, которых хотели бы заполу-
чить себе работодатели, по данным 
«Авито Работы», в этом году стали 

овощевод, скотник, доярка, лесо-
руб, зоотехник и эколог. На этом ре-
сурсе было размещено наибольшее 
количество таких вакансий за весну 
2024-го. Самый значительный рост 
потребности за год — в скотниках 
(+189%) и овощеводах (+167%).

В сервисе hh.ru в числе наиболее 
востребованных специальностей 
в сельском хозяйстве назвали водите-
лей, разнорабочих, агрономов, инже-
неров, операторов производственной 
линии, бухгалтеров, ветеринаров, сле-
сарей. Также компании из этой сферы 
часто ищут менеджеров по продажам 
и работе с клиентами, бухгалтеров, 
продавцов-консультантов.

Управляющая крестьянского фер-
мерского хозяйства «Моргуновские 
сады» Вероника Низовских пожа-
ловалась «Известиям», что сейчас 
крайне сложно найти специалистов 
по растениеводству.
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Врач от бота
Антибиотики перед операцией подберут через Telegram

Мария Недюк

В России создали чат-бота, способ-
ный подобрать пациенту необхо-

димые перед операцией антибиотики. 
Он предназначен для хирургов и клини-
ческих фармакологов и поможет при-
нять обоснованное решение о необхо-
димости приёма противомикробных 
средств. Разработка позволит не толь-
ко снизить рутинную нагрузку на врача, 
но и поспособствует в борьбе с устойчи-
выми супербактериями, из-за которых 
самые простые и распространённые ин-
фекции могут оказаться смертельными, 
считают эксперты.

Команда молодых учёных Цифровой 
кафедры Сеченовского университета 
Минздрава РФ разработала Telegram-
бота для хирургов и клинических фар-
макологов, который поможет принять 
обоснованное решение о необходимо-
сти приёма антибиотиков пациентам 

перед операцией. С помощью бота спе-
циалист также сможет подобрать опти-
мальный препарат с учётом состояния 
больного, его веса, вида планируемо-
го вмешательства и его продолжитель-
ности, риска развития инфекционных 
осложнений и аллергических реакций.

Разработанный чат-бот способству-
ет рациональному подходу к использо-
ванию антибиотиков при оперативных 
вмешательствах, рассказал автор про-
екта, врач-терапевт Олег Бухтин. В бота 
также заложена функция обновления 
алгоритма тактики при появлении но-
вых клинических рекомендаций.

— Профилактическое применение 
антибиотиков перед операцией прово-
дится для снижения частоты развития 
послеоперационных раневых инфек-
ций, — объяснил разработчик. — Сей-
час хирурги и клинические фармако-
логи принимают решение о назначении 
антибиотиков на основании подсчёта 

баллов по трём специальным шкалам. 
Их нужно постоянно иметь под рукой 
или просто запомнить. У начинающих 
специалистов подсчёты баллов и опре-
деление тактики лечения могут зани-
мать достаточно много времени. Наш 
бот позволит значительно его сократить.

Чат-бот формирует рекомендации 
на основе протокола периоперационной 
профилактики. При его использовании 
врачу необходимо ответить на несколь-
ко вопросов — принимает ли пациент 
сейчас антибиотики, есть ли у него тяжё-
лые сопутствующие патологии, сколько, 
предположительно, будет длиться опе-
рация и в какой области, были ли у па-
циента ранее аллергические реакции 
на приём актибактериальных препара-
тов и другие. С помощью алгоритма бота 
при обработке ответов автоматически 
подсчитывает баллы и на их основе вы-
даёт решение о необходимости приёма 
противомикробных средств.

— Наш чат-бот не только поможет хи-
рургам и клиническим фармакологам 
определять тактику лечения пациентов, 
готовящихся к операции, но и избежать 
необоснованного назначения антибио-
тиков и развития антибиотикорези-
стентности — толерантности микроор-
ганизмов к препаратам, применяемым 
для лечения инфекций. На глобальном 
уровне это ускоряет появление и рас-
пространение супербактерий, которые 
препятствуют эффективному лечению 
инфекций, — рассказал Олег Бухтин.

Пока функционал чат-бота ограни-
чен только периоперационной профи-
лактикой. В дальнейших планах раз-
работчиков — провести тестирование 
цифрового помощника, получить отзы-
вы врачей и усовершенствовать функ-
ционал бота для подбора антибиотиков 
при различных заболеваниях.

Антибиотикорезистентность — это 
проблема, актуальность которой повы-
шается с каждым годом, и если не при-
нимать мер, то в будущем нас может 
настигнуть эра, когда самые простые 
и распространённые инфекции могут 
оказаться смертельными, сказала ве-
дущий консультант по лабораторной 
медицине, ведущий эксперт Центра мо-
лекулярной диагностики ФБУН ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора Мар-
гарита Провоторова. Поэтому создание 
чат-бота — это важный шаг в оптимиза-
ции работы врачей и борьбе с растущей 
проблемой.

Капитальный вопрос

Эдуард Христианов

Экономист

России нужно развивать фондовый 
рынок. Ещё на ПМЭФ-2024 президент 

поставил задачу: его капитализацию тре-
буется удвоить к 2030 году. Об этом неод-
нократно заявляла и глава Центробанка, 
которая считает это безальтернативным 
вариантом для финансирования инве-
стиционных процессов в стране.

На днях на пленарной сессии Фи-
нансового конгресса председатель 
правления ВТБ Андрей Костин так-
же напомнил, как важно восстано-
вить доверие к инвестинструментам. 
А замминистра финансов Иван Чебе-
сков в июльском интервью «Извести-
ям» сказал, что в РФ планируется соз-
дать отдельный федеральный проект 
по развитию финансового рынка.

Конечно, это важно для компаний: 
банковское кредитование зачастую 
не перекрывает инвестиционных го-
ризонтов бизнес-проектов. Ещё одно 
важное следствие развития рынка ка-
питала — повышение уровня корпора-
тивного управления бизнесом, рост 
его эффективности, а с ним и разви-
тие экономики в целом. Но важно по-
смотреть на проблематику шире. В по-
следние несколько лет Россия активно 
переводит расчёты во внешнеэконо-
мической деятельности в рубли. Этот 
процесс можно форсировать.

Привлекательность любой валю-
ты определяется не только возмож-
ностью её использования в торговых 
операциях, но и в том числе возмож-
ностью инвестирования в биржевые 
инструменты. Неслучайно основная 
резервная мировая валюта (доллар 
США) эмитируется страной, капита-
лизация рынка акций которой состав-
ляет 45% от общемировой.

Китай при примерно равной США 
по объёмам экономике, но с капитали-
зацией фондового рынка 11% не может 
претендовать и на резервный статус 
юаня. Так, его доля в мировых валют-
ных резервах находится на уровне 
всего 2%, а доля доллара — чуть мень-
ше 60%.

Что же необходимо сделать для до-
стижения целей, поставленных прези-
дентом по удвоению капитализации 
отечественного фондового рынка?

В РФ создана, пожалуй, одна из са-
мых современных в мире инфраструк-
тур торговли акциями и другими фи-
нансовыми инструментами, причём 
как на стороне непосредственно бир-
жи, так и на стороне брокерского 
обслуживания. У нас есть всеобъ-
емлющая законодательная база, осно-
ванная в том числе на практиках меж-
дународных рынков капитала.

Порядка 40% экономически актив-
ного населения нашей страны имеют 
брокерские счета. По этому показате-
лю мы находимся на уровне Японии, 
не отстаём от Китая и в разы превыша-
ем уровни европейских стран.

В России реализован целый ряд 
программ стимулирования накопле-
ний населением и поддержки инве-
сторов. Это и программы ИИС, и ПДС, 
и налоговые льготы по НДФЛ. Соз-
дан целый пласт институциональных 
игроков — страховых компаний и НПФ.

Нашему рынку недостаёт в основ-
ном только одного — эмитентов. Ситу-
ация уникальная. Экономике нужны 
вложения — и деньги есть, и вся необ-
ходимая для инвестиций инфраструк-
тура есть, а вот банально инструмента 
в виде акций новых игроков нет.

Несколько лет назад россияне 
больше интересовались международ-
ными рынками с широчайшим выбо-
ром фининструментов. Биржа в РФ 
была ограничена громкими именами 
и не позволяла с оптимизмом рассма-
тривать наш рынок для вложений в но-
вые компании и проекты.

В последние два года в России вол-
на импортозамещения. Она коснулась 
и фондового рынка. Индекс ММВБ 
от низов 2022 года показал рост более 
60%. Подъём состоялся даже в услови-
ях рекордных доходностей государ-
ственных облигаций.

В 2023-м был буквально бум IPO: 
на рынок вышли восемь новых ком-
паний. Размещения продолжились 
и в 2024-м. И хотя эти цифры кажутся 
несущественными, важна тенденция: 
в 2022 году было лишь одно IPO. Новые 
выпуски акций в основном проходили 
с существенной переподпиской и по-
казали опережающий рост котировок 
после размещения.

Треть всех выпусков акций при-
шлась на эмитентов финансового сек-
тора: банки, МФО, лизинговые компа-
нии. Это можно объяснить не только 
их рекордными финансовыми пока-
зателями, но и лучшей подготовкой 
к проведению IPO. Оценочно — в Рос-
сии потенциально могут разместить 
акции свыше 20 тыс. компаний. Перво-
степенная задача профессионального 
сообщества — объяснить собственни-
кам этих организаций преимущества 
привлечения капитала на бирже и ока-
зать поддержку по совершенствова-
нию корпоративных процедур.

По нашим оценкам, без учёта ро-
ста фондовых индексов для удвоения 
капитализации к 2030 году достаточ-
но вывести на биржу 5% потенциаль-
ных эмитентов акций — при условии 
средней капитализации компаний, 
прошедших IPO в 2023-м — начале 
2024 года. Это порядка 1 тыс. эмитен-
тов. Цифра выглядит впечатляющей. 
Вместе с тем наше профессиональное 
сообщество, как видится, готово к та-
кому вызову.

МНЕНИЕ
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Госдума утвердила увеличение дефицита 
бюджета в 2024 году

Г осдума приняла сразу во втором и третьем чтениях поправки к закону о фе-
деральном бюджете на 2024–2026 годы. Документ вносит изменения в ряд 

параметров, утверждённых прошлой осенью, на этот год.

  Так, проектом повышается оценка дефицита бюджета на 2024-й с 1,6 трлн 
(0,9% ВВП) до 2,1 трлн рублей (1,1% ВВП).

  Вместе с тем незначительно сократился ожидаемый объём доходов — 
с 35,065 трлн до 35,062 трлн. По большей части это связано со снижением про-
гноза дополнительных нефтегазовых поступлений — с 1,8 трлн до 1,1 трлн 
рублей.

  При этом ожидаемый объём расходов увеличен с 36,7 трлн до 37,2 трлн. 
Дополнительные траты в первую очередь пойдут на реализацию послания 
президента и его поручений, отметил спикер нижней палаты парламента 
Вячеслав Володин.

  — Дополнительные 47 млрд рублей пойдут на выплаты многодетным 
семьям по ипотеке. Более 200 тыс. семей уже в этом году получат по 450 тыс., 
которые смогут направить на погашение ипотечного кредита, — добавил он.

  Ещё 66,2 млрд выделят на продление программы «Семейная ипотека» в ма-
лых субъектах с низким уровнем жилищного строительства, указал предсе-
датель ГД. По его словам, это позволит улучшить условия 106 тыс. семей.

  Также дополнительные средства направят на увеличение поддержки ре-
гионов, в том числе новых субъектов РФ, на индексацию пенсий и стипендий, 
выплаты ветеранам, перечислил Вячеслав Володин.

  Кроме того, во время пленарного заседания депутаты поддержали по-
правки председателя Госдумы о дополнительном финансировании славян-
ских университетов в странах СНГ. Для этих целей собираются выделить 
субсидию в размере 651 млн рублей.

  Как объяснил Вячеслав Володин, важно, чтобы граждане союзных госу-
дарств, приезжая в Россию жить и работать, знали язык и уважали культуру 
нашей страны.
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Купить — не продать
ЦБ просят проверить отказы в оформлении краткосрочных ОСАГО

A Ярослав Нилов рассказал 
«Известиям», что причиной 

обращения стали жалобы, поступив-
шие к нему от водителей и объедине-
ний, защищающих права автомоби-
листов.

— Эта проблема с отказами и цено-
образованием актуальна в связи с об-
суждением предложения о введении 
штрафа за езду без ОСАГО через ви-
деокамеры, — пояснил парламентарий.

При этом он признал, что значи-
тельная доля водителей не оформ-
ляет полис и нужно принимать меры, 
но они должны быть продуманными.

На проблему с отказами ранее жа-
ловались в ФАС и Роспотребнадзор 
депутаты от «Единой России». Депу-
тат Михаил Романов заявлял, что дей-
ствия страховщиков похожи на сговор, 
однако вопрос так и не решён.

В ЦБ заявили, что разберутся с не-
желанием страховых компаний оформ-
лять краткосрочные полисы.

— Страховщики не вправе отка-
зывать владельцам транспортных 
средств в оформлении краткосроч-
ных полисов ОСАГО при предоставле-
нии необходимых документов. Если че-
ловек столкнулся с такой проблемой, 
то он может пожаловаться на непра-
вомерные действия в Банк России, ко-
торый разберётся со сложившейся 
ситуацией и если выявит нарушения, 
то примет к такому страховщику не-
обходимые меры, — за явили в пресс-
службе регулятора.

При этом там обратили внимание, 
что возможность оформить такой до-
говор на срок от одного дня до трёх ме-
сяцев появилась у российских автов-
ладельцев только с 2 марта 2024 года.

— Такие полисы нужны в том слу-
чае, когда транспортное средство ис-
пользуется в течение ограниченного 
перио да времени — например, для про-
езда на дачу и обратно или тогда, когда 

нужно передать ТС на небольшой срок 
во временное пользование водителю, 
который не вписан в действующий до-
говор, — пояснили в пресс-службе ЦБ.

Там также отметили, что наибо-
лее активные пользователи такого 
продукта — водители такси, которым 
удобно соотносить расходы на ОСАГО 
с получаемыми доходами от перевоз-
ки пассажиров, а не приобретать стан-
дартный полис.

— Статистические данные, которы-
ми располагает Банк России, свиде-
тельствуют о росте востребованно-
сти данного продукта: если с момента 
введения краткосрочных договоров 
ОСАГО до конца мая 2024 года было 
оформлено менее 11 тыс. таких поли-
сов, то уже в июне только за первые 
20 дней — более 13 тыс., из которых око-
ло 10 тыс. приходится на краткосроч-
ные для такси (средняя премия по ним 
составила всего 353 рубля), — подчер-
кнули в пресс-службе регулятора.

При этом там отметили, что Банк 
России получил указанное письмо гла-
вы комитета Госдумы и ответит на него 
в установленный законом срок. Так-
же там сообщили, что страховщи-
ки определяют цену краткосрочного 
полиса ОСАГО в соответствии с за-
коном, используя понижающий ко-
эффициент срока действия договора. 
Его конкретную величину компании 
вправе устанавливать в зависимости 
от особенностей ситуации, для кото-

рой оформляется такой договор, а так-
же характеристики водителя, — уточ-
нили в Банке России.

В пресс-службе ФАС «Известиям» 
сообщили, что регулирование страхо-
вых тарифов по ОСАГО осуществляет-
ся Центробанком. При этом там отме-
тили, что в этом году жалоб в службу 
не поступало.

Координатор движения «Синие ве-
дёрки», автоэксперт Пётр Шкуматов 
заявил «Известиям», что указанные де-
путатом проблемы существуют.

— На мой взгляд, они появились 
из-за адаптации к новым правилам, 
после вступления в силу которых 
прошло ещё очень мало времени. Это 
связано с тем, что любая страховая 
дея тельность, в том числе по автомо-
билям, очень консервативна и любой 
новый продукт на начальном этапе 
будет стоить дорого. Чтобы ситуа-
ция изменилась в ту или иную сторо-
ну, должна быть накоплена статисти-
ка по рынку, — пояснил эксперт.

По его словам, страховые компании 
работают на фундаментальных вре-
менных рядах в три года, то есть изме-
нения по краткосрочным полисам мо-
гут произойти только в 2027-м.

— Чтобы ускорить адаптацию за-
конодательства, конечно, нужно про-
сить ЦБ вмешаться в ситуацию и взять 
её на контроль, — заявил эксперт.

Аналогичные обращения автомоби-
листов поступали и в «Общественную 
потребительскую инициативу», сооб-
щил глава организации Олег Павлов.

— Отказ заключить такой договор 
это неправомерное поведение для лю-
бой компании, особенно если потреби-
телей вынуждают в итоге заключать 
долгосрочный договор, как и перепла-
чивать за него, — заявил он.

По его словам, было бы полезно, 
чтобы ЦБ и ФАС разобрались в этой 
ситуации и навели порядок.

Вице-президент Национального ав-
томобильного союза Антон Шапарин 
заявил, что возникновение таких про-
блем было очевидно на стадии приня-
тия законопроекта о краткосрочных 
документах ОСАГО. По его словам, 
страховым компаниям невыгодно 
их оформлять, отсюда нежелание за-
ключать договоры и завышенные цены.

— Когда законопроект принимал-
ся, мы предлагали, чтобы стоимость 
такого полиса на один день состав-
ляла 1/365 от годовой цены плюс 20% 
за сложности с оказанием таких стра-
ховых услуг, но нас тогда не поддержа-
ли, — заявил представитель отрасли.

Он считает, что сегодня в целом 
по ОСАГО две серьёзные проблемы: 
высокая стоимость и низкие суммы 
выплат.

При этом в Российском союзе авто-
страховщиков заявили «Известиям», 
что в их организации не наблюдается 
жалоб на случаи отказа в оформлении 
краткосрочных полисов. Если говорить 
о стоимости, то в РСА отметили, что се-
годня коэффициент для краткосроч-
ных полисов устанавливается страхов-
щиком самостоятельно, а не Банком 
России, как иные коэффициенты.

— Следует отметить: законом пред-
усмотрено, что коэффициент крат-
косрочности должен быть в любом 
случае понижающим. При этом стра-
ховщики при его установлении учи-
тывают тот факт, что убыточность 
по договору страхования тем выше, 
чем короче договор, причём даже в го-
довых договорах она в основном кон-
центрируется на первых периодах, — 
пояснили в пресс-службе РСА.

В организации добавили: чинить 
препятствия для заключения кра-
ткосрочного договора страховщики 
не имеют права, поскольку кратко-
срочный полис ОСАГО остаётся пуб-
личным договором.

Устойчивость к противомик-
робным препаратам возника-
ет, когда микробы развивают 
механизмы, которые защи-
щают их от воздействия та-
ких лекарств. По данным ВОЗ, 
резистентность возрастает 
до угрожающе высоких уровней 
во всём мире. Всё больше инфек-
ций — например, пневмонию, ту-
беркулёз, заражение крови, го-
норею, отравления — становится 
лечить труднее, а иногда это и во-
все невозможно из-за снижения 
эффективности антибиотиков.

Справка «Известий»

Страховщики не вправе 
отказывать автовла-
дельцам в оформлении 
краткосрочных полисов 
при предоставлении не-
обходимых документов
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Культура

Агата Добровольская

Россияне стали выше оценивать уровень 
отечественного кинопродукта. Нацио-

нальная Медиа Группа и Центр социально-
го проектирования «Платформа» провели 
исследование, и оказалось, что 94% опро-
шенных в целом довольны отечественны-
ми фильмами и сериалами. Это больше, 
чем в прошлые годы. Зритель хочет ви-
деть образ «героя среди нас», ему важны 
проекты, которые вселяют воодушевле-
ние, сострадание и обострённое чувство 
справедливости. Исследование было пре-
зентовано на пятой «Российской неделе 
креативных индустрий». О том, какие про-
екты стали лидерами по социальному воз-
действию на широкую аудиторию, — в ма-
териале «Известий».

�� СОЛИДНАЯ ОЦЕНКА

Импакт-кино — это фильмы, оказыва-
ющие созидательное эмоциональное 
и вдохновляющее воздействие на зрите-
ля. Фактически это разновидность соци-
альной инженерии. Запрос на этот фор-
мат со стороны российской аудитории 
исследовали Национальная Медиа Груп-
па (НМГ) и ЦСП «Платформа». Рейтинг пу-
бликуется не впервые — это уже третий 

обзор, подготовленный двумя компания-
ми, поэтому динамика настроений зрите-
лей, когда речь заходит о российском ки-
нопродукте, из года в год получается всё 
нагляднее. И она положительная — циф-
ры говорят сами за себя.

— Через такие исследования мы изу-
чаем свою аудиторию, её предпочтения 
и темы, которые зритель хочет видеть 
в кино. А с другой стороны, мы форми-
руем будущее, — сказала во время пре-
зентации гендиректор НМГ Светлана Ба-
ланова. — И нам очень важно понимать, 
какое будущее для себя и для страны, 
какие темы мы хотим дальше поднимать 
в сознании наших зрителей. Огромное 
количество реальных судеб мы меняем. 
Например, в наш сериал «Тётя Марта», ко-
торый поднимает тему сиротства, был 
интегрирован QR-код на фонд, который 
занимается этим. Мы не знаем, какой эф-
фект на общество мы оказали, но знаем, 
что около ста детей в результате получи-
ли приёмные семьи.

Исследование было подготовле-
но специально для фестиваля-форума 
«Российская креативная неделя». Все-
го в опросе приняли участие 1,4 тыс. ре-
спондентов от 18 лет и старше, прожива-
ющих в городах с населением от 100 тыс. 
человек.

Так, российский сериальный и ки-
ноконтент в 2024 году позитивно (либо 
высоко, либо средне) оценивают 94% 
респондентов — это на 6% больше, чем 
в 2023-м. А если смотреть динамику по-
следних лет, то в период с 2021 года пока-
затель тех, кто оценивает качество оте-
чественного кинематографа по высшему 
разряду, вырос на 26%.

— Мы видим, что доверие и рост вни-
мания к кинематографу во многом 
вызваны социализацией кино — оно 
попадает в социальный нерв нашей жиз-
ни, — отметил основатель и гендирек-
тор ЦСП «Платформа» Алексей Фирсов. — 
Рост впечатляет, и он идёт год от года. 
И это не погрешность, а реально форми-
руемая с двух сторон тенденция. Эта ди-
намика происходит не только в кинема-
тографе, но и, например, в российском 
вине. Сначала потребитель проходит че-
рез недоверие, скепсис, неудачные по-
пытки. А затем выясняется, что оно впол-
не конкурентно.

По итогам прошлого года рейтинг 
сформировали более чем из 30 затра-
гивающих социальную тематику кино-
лент, которые были отобраны экспертами 
специально для исследования. Они так-
же выяснили, что любовь к семье, патри-
отизм и отказ от вредных привычек — это 
три главные социально значимые темы, 
которые зрители желают видеть в рос-
сийском кино.

— Мы хотим, чтобы добро множилось 
и продолжалось. Для этого важно доно-
сить до зрителя талантливым, без нази-
дательства и морализаторства языком 
правильные смыслы и темы. Из нашего 
исследования мы знаем, что тема семьи 
и связи поколений очень востребована, — 
подчеркнула Светлана Баланова.

�� ЧЬЯ РОЛЬ ГЛАВНЕЕ

Изменения есть и в том, какую роль рос-
сияне в принципе придают тому, что по-
падает на экраны их телевизоров или 

выходит на отечественных стримингах. 
Так, если в 2023 году 58% опрошенных 
утверждали, что кино должно целена-
правленно менять людей, развивать по-
зитивные ценности и подавать примеры 
правильного поведения, то сегодня это-
го мнения придерживаются уже 67% ре-
спондентов. Примечательно, что у сегод-
няшней российской аудитории выражен 
запрос на поиск «героя среди нас» — пу-
блике важны истории об обычном чело-
веке, который проявляет героизм в силу 
обстоятельств.

— Эти темы и проблематики были 
с нами всегда. Просто мы не обращали 
на них внимания, делая ставку на конку-
рирование с Голливудом и коммерцию, — 
добавил кинопродюсер Гевонд Андре-
асян.

К участию в рейтинге допускались 
картины, вышедшие в 2023 году. В пятёр-
ку лидеров по социальному воздействию 
на широкую аудиторию вошли фильмы 
«Доктор» с Сергеем Пускепалисом, «Рус-
ский крест» с Михаилом Пореченковым 
и «Вызов» с Юлией Пересильд, а также се-
риалы — хиты этого года «Слово пацана. 
Кровь на асфальте» и «Трудные подрост-
ки». У узкой аудитории тоже есть свои 
победители — это драмы «Край надлом-
ленной луны» по сценарию Наталии Ме-
щаниновой и «Привет, мама» режиссёра 
Или Малаховой с Аглаей Тарасовой и Да-
рьей Савельевой в главных ролях, а так-
же сериал «Сама виновата?», основанный 
на реальных событиях.

— Два года назад нами было заложено 
порядка шести проектов, нацеленных 
на аудиторию 10–16 лет. Осенью они нач-
нут выходить. Это развлекательные исто-
рии, которые тем не менее и про пробле-
мы, и про ценности, и про то, что важно 
и интересно в этом возрасте. После пока-
за целевой аудитории мы сможем сделать 
выводы, жизнеспособны эти проекты или 
нет, — поделился планами гендиректор 
Института развития интернета (ИРИ) 
Алексей Гореславский.

Среди опрошенных 51% ждёт от про-
ектов душевного подъёма. Если старшее 
поколение респондентов считает, что со-
циально преобразующее кино должно 
вызывать у зрителя сострадание и со-
чувствие, то молодёжь уверена, что оно 
должно апеллировать к раздражению 
от несправедливости, удивлению, сты-
ду и чувству вины.

— Эти ресёрчи — очень правильная ини-
циатива НМГ, которая даёт старт другим 
исследованиям других институтов, — ска-
зал замначальника Управления прези-
дента РФ по общественным проектам 
Александр Журавский. — Это отдельное 
и тоже важное направление оценки ки-
нематографа с точки зрения эмоций, об-
разов, символов, ценностей, которые вы-
зывает культурный продукт у зрителя. 
Важно, что государство очень чётко, цен-
ностно-ориентированно отвечает на се-
годняшний запрос.

«Мы хотим, чтобы добро множилось 
и продолжалось. для этого 

важно доносить до зрителя талантливым, 
без назидательства и морализаторства 
языком правильные смыслы и темы. 
из нашего исследования мы знаем, 
что тема семьи и связи поколений 
очень востребована
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Исследование социально-преобразующего контента, подготовленное Национальной Медиа Группой (НМГ)  
и Центром социального проектирования «Платформа»

Герой по воле
Зрители назвали самые ожидаемые темы 
в российском кино

Фестиваль-форум «Российская 
креативная неделя» проходит 
в столичном ИНТЦ «Ломоносов» 
с 3 по 5 июля. Традиционно меро-
приятие выступает в роли площад-
ки для общения представителей 
институтов развития и образова-
ния, предпринимателей и техноло-
гических компаний, которые отно-
сятся к 16 креативным индустриям. 
В этом году участие в форуме-фе-
стивале принимают более 300 спи-
керов со всех уголков России, 
а ключевыми темами для дискус-
сий стали российская и локальная 
идентичность, меры поддержки 
креативных индустрий и экономи-
ка отрасли.

          Справка «Известий»

«РУССКИЙ КРЕСТ» 

«ВЫЗОВ» 

«ДОКТОР» 

«СЛОВО ПАЦАНА. КРОВЬ НА АСФАЛЬТЕ» 

«ТРУДНЫЕ ПОДРОСТКИ» 
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«В Израиле такой 
безбашенный футбол»
Полузащитник «Динамо» Даниил Лесовой — о жизни  
в Хайфе, негативном опыте игры за «Маккаби»  
и упущенном бело-голубыми чемпионстве в РПЛ

Алексей Фомин

Ф утболист московского «Дина-
мо» Даниил Лесовой назвал нега-

тивным свой опыт игры в израильском 
«Маккаби». Вернувшись после полугодо-
вой аренды, он уже успел отметиться го-
левой передачей в матче с белградским 
«Партизаном» (2:2) в рамках выставочно-
го Братского кубка. В интервью «Изве-
стиям» Даниил поделился ощущениями 
от возвращения в «Динамо» и эмоциями 
от весенней чемпионской гонки, когда 
бело-голубые едва не выиграли первые 
с 1976 года золотые медали националь-
ного первенства.

Какие ощущения от возвращения в «Ди-
намо»? 

Приятно видеть всех ребят из клу-
ба. По всем соскучился — по ребятам, 
по базе, по стадиону. Поэтому эмоции 
положительные.

Каким видите своё будущее? Ищете но-
вые варианты с арендой или планируе-
те остаться в «Динамо»?

Пока вопрос открыт. Поговорю с тре-
нером, посмотрю, какие варианты будут, 
от этого уже будем отталкиваться с ру-
ководством клуба. Пока никаких разго-
воров на эту тему не было — я работаю, 
показываю на поле что могу на данный 
момент. Трансферное окно закрывается 
только через два месяца, поэтому вре-
мя ещё есть.

Насколько плотно следили за весенней 
частью прошлого сезона РПЛ и тем, как 
«Динамо» боролось за золото?

Смотрел все игры. И болел за «Ди-
намо», конечно. Все тренеры и ребята 
в команде — близкие мне люди, за ко-
торых я всегда переживал, переживаю 
и буду переживать.

С чем связываете то, что «Динамо» упу-
стило в последнем туре чемпионство, 
проиграв «Краснодару» (0:1) в матче, где 
устраивала ничья?

Ну это не у меня надо спрашивать. 
Ребята молодцы, что дошли до этого 
матча. Давно такого не случалось у «Ди-
намо». Но мне сложно было что-то оце-
нивать. Я всё равно горд за них. И оце-
нивать их не хочу. Сидя на диване, очень 
легко говорить. Так может показаться 
со стороны, что в матче с «Краснодаром» 
легко было что-то изменить или доба-
вить. Но это со стороны. Надо быть вну-
три команды в этот момент, чтобы да-
вать оценки.

А за счёт чего у «Динамо» в принципе по-
лучилось на протяжении сезона создать 
ситуацию, когда команда лидировала 
за тур до конца?

Да тут совокупность факторов. 
В «Динамо» сейчас подбор игроков 
очень высокого уровня. И тренерский 
штаб хорошо работает. Всё это прино-
сит плоды.

Когда следили за этой весенней чемпи-
онской гонкой, не жалели, 
что не стали в ней уча-
ствовать, уйдя в арен-
ду в «Маккаби»?

Нет, не жалел. 

Может быть, это 
вас не хватило 
«Динамо», что-
бы взять чем-
пионство?

Вряд ли.

Многие жда-
ли, что «Ди-
намо» или 
«Краснодар» 
воспользует-
ся проблемами «Зени-
та», которые у питерцев 
были в прошлом сезо-
не, и прервёт их геге-
монию. Нет ощущения, 
что был упущен ред-
кий шанс это сделать, 
а теперь «Зенит» пере-
группируется и больше 
не даст возможностей 
себя подвинуть с пер-
вого места?

Я не думаю, что 
это был единственный 
шанс. Перед прошлым 
сезоном все то же са-
мое говорили. А в итоге 
«Зенит» только в послед-
нем туре стал чемпионом. 
Так что не думаю, что те-
перь не будет шанса 
отобрать у них золо-

то. Все команды усиливаются. И рано 
или поздно эта гегемония прервётся. 
Надеюсь, это случится уже в предсто-
ящем сезоне.

Как оцените свои полгода в Израиле?
Скорее негативно. Начиналось всё 

хорошо, а в итоге закончилось как за-
кончилось. 

Почему?
Не хочу ворошить... Где-то я был ви-

новат, где-то нет. В целом сейчас глав-
ное — не думать о том, что было тогда. 
Гораздо важнее набрать форму, чтобы 
мог занести себе в актив предстоящий 
сезон.

Чемпионат Израиля как оцените в срав-
нении с РПЛ?

Я его немного недооценивал понача-
лу. Казалось, что в Израиле чемпионат 
не сильно высокого уровня. Но на са-
мом деле там тоже есть свои особен-
ности. Есть, в чём он превосходит РПЛ 
и в чём уступает. Там есть своя специ-
фика — он совсем другой.

В чём он превосходит РПЛ?
Например, в плане единоборств. Там 

судьи больше позволяют играть в тело. 
Футбол более жёсткий. Если говорить 
о тактике и индивидуальном исполне-
нии, то в РПЛ, конечно, выше уровень. 
Но в единоборства в Израиле люди 
лучше и чаще идут. И интенсивность 
футбола... Не уверен, что она уступает 
той, что в РПЛ. Может быть, и превос-
ходит. Там такой безбашенный футбол 
без центра поля — все носятся, никто 
не соблюдает свои позиции. Очень ин-
тенсивно.

Вас как-то коснулась война, идущая 
с 7 октября 2023 года? Часто приходилось 
слышать сигналы о ракетной опасности?

В целом, если не читать новости 
на эту тему, особо даже не чувствует-
ся всё происходящее. Да, ходят люди 
в военной форме — часто их встреча-
ешь. Но ощущения, что нахожусь ря-
дом с войной, не было.

Вы жили прямо в Хайфе или в пригороде?
В Хайфе, почти около центра. 

Там бывали постоянно какие-то ми-
тинги. Но не было такого, чтобы зву-
чали сирены или самолёты летали над 
головой.

И бомбёжек рядом не было?
Нет.

Как жилось там в бытовом плане по срав-
нению с Москвой?

Пришлось привыкать. Ко-
нечно, сфера обслужива-

ния, апартаменты, где 
приходилось жить, 

база — всё это 
отличается. 
Но я туда по-
ехал не на-
с ла ж дат ь-
ся жиз нью, 
а и г  рат ь 
в фут бол. 
К с ож а-
л е н и ю , 
не полу-
ч и л о с ь 

так, как я хотел.

От Москвы отличается в ка-
кую сторону?

В худшую.

Народ там сильно следит за фут-
болом? Вас узнавали на улицах?

В этом плане один из плюсов 
Израиля в том, что при такой ат-
мосфере на стадионе я никог-
да не играл. 30 тыс. зрителей 
на каждом матче — неважно, 
играешь ли ты с первым ме-

стом, с последним или вооб-
ще со второй лигой. В этом 
плане ощущения — космос.

Олег Шамонаев 

Комиссия МОК опуб-
ликовала четвёр-

тую редакцию списка 
допущенных до Олим-
пиады-2024 нейтральных 
спортсменов из России 
и Белоруссии. Если сумми-
ровать содержащуюся в нём 
информацию и данные междуна-
родных федераций, то можно сделать 
вывод: в Париж поедут от 21 до 23 пред-
ставителей нашей страны. При этом 
28 россиян из первоначальных заявок 
уже получили отказы — в основном 
из-за принадлежности в прошлом к си-
ловым структурам. Ещё 14 наших сооте-
чественников, имевших право на вы-
ступление на Играх-2024, отказались 
из-за травм, занятости на других стартах 
или по рекомендации национальных фе-
дераций. Подробнее о составе олимпий-
ской сборной — в материале «Известий».

Серьёзный резонанс в России вызы-
вал статус дзюдоиста Махмадбека Мах-
мадбекова. В документе МОК обозна-
чено, что 24-летний спортсмен принял 
приглашение на Игры, что противоре-
чит позиции национальной федерации, 
которая в минувшую пятницу объявила 
бойкот Парижу-2024. Пошли разговоры 
о бунте в нашей сборной, однако скан-
дал утих всего через два часа. Руковод-
ство отечественного дзюдо заявило: по-
бедитель турниров «Большого шлема» 
в весовой категории 73 кг написал от-
каз от ОИ и во Францию не собирается.

Часть семьи Махмадбекова живёт 
в Иркутске — дзюдоист тренируется под 
присмотром своего дяди Эргаша Мах-
мадбекова, который является вице-пре-
зидентом Федерации дзюдо Таджики-
стана. Двоюродный брат Махмадбека 

Сомон выступает 
за сборную этой 
страны и тоже 
получил лицен-
зию на Олимпиа-
ду в Париж. В кон-

це прошлой недели 
Махмадбек оказал-

ся в составе четвёрки 
наших дзюдоистов, пре-

одолевших фильтр комиссии 
по допуску. При этом ещё 13 заявок рос-
сиян оказались отклонены. Конкретные 
причины скрываются даже от самих 
спортсменов, но, скорее всего, причи-
ной стали связи дзюдоистов с силовы-
ми структурами.

Это вызвало гневную реакцию на-
шей национальной федерации, которая 
обвинила МОК в желании «подорвать 
принципы единства нашей команды 
и сломить дух российских спортсменов» 
и приняла решение, что в усечённом со-
ставе наша команда в Париж не поедет — 
даже четвёрка допущенных останется 
дома. Каким образом комиссия по допу-
ску пришла к выводу, что Махмадбеков 
принял приглашение? Ошибка ли это 
чиновников или иркутский дзюдоист 
согласился на автомате, а потом переду-
мал? Или имели место сложные перего-
воры нашей федерации с дядей спорт-
смена? Этого мы, возможно, не узнаем 
никогда. Как бы то ни было, тотальный 
бойкот, похоже, сохраняется и наших 
представителей в олимпийском турни-
ре по дзюдо не будет.

Ещё больше негатива вызвала пуб-
ликация Международной федерации 
тенниса (ITF) финальных заявок сбор-
ных на олимпийский турнир в Париже, 
который пройдёт с 27 июля по 4 авгу-
ста. Из них следует: до Игр-2024 допу-
щены только шесть из восьми игроков, 

которых анонсировала наша федерация. 
В списке ITF нет Аслана Карацева и Ве-
роники Кудерметовой, зато неожиданно 
присутствует олимпийская чемпионка 
Елена Веснина. Правда, последней ещё 
предстоит подтверждение нейтрально-
го статуса в комиссии по допуску, и есть 
опасения, что 37-летней спортсменке от-
кажут. Ведь Веснина, как и Кудерметова, 
в прошлом была связана с ЦСКА.

Итак, если не произойдёт снятий 
из-за травм, то в одиночных разрядах 
выступят следующие российские спор-
тсмены: мужчины — Даниил Медведев, 
Роман Сафиуллин, Павел Котов; женщи-
ны — Диана Шнайдер, Мирра Андреева, 
Екатерина Александрова. В парах заяв-
лены: Даниил Медведев/Роман Сафиул-
лин, Мирра Андреева/Диана Шнайдер 
и Екатерина Александрова/Елена Вес-
нина. Последняя является одним из са-
мых успешных парных игроков в исто-
рии нашего тенниса, но комиссия МОК 
по допуску не будет учитывать её спор-
тивные достижения.

Что касается недопуска Кудермето-
вой, здесь ситуация достаточно стран-
ная, поскольку спортсменка ещё год 
назад говорила, что давно не имеет ни-
какого отношения к армейскому кол-
лективу.

— В юности я тренировалась в ЦСКА. 
Это был мой клуб, когда я приезжала 
в Москву, я занималась там. Но сейчас 
я там не тренируюсь. У меня нет с ними 
контракта, и я не получаю там зарплату. 
В данный момент мы разделены, — гово-
рила Вероника на пресс-конференции 
в Мадриде в ответ на призывы украин-
ских соперниц лишить её нейтрально-
го статуса за связи с российскими сило-
выми структурами.

К Веронике также были вопросы 
из-за присутствия на её форме надпи-

си «Татнефть» — одно из подразделе-
ний этой российской компании нахо-
дилось под западными санкциями. При 
этом Кудерметова в последние годы 
без помех выступала на турнирах WTA 
и «Большого шлема» и планировала сы-
грать на Олимпиаде в Париже, куда по-
падала после отказов россиянок с более 
высоким рейтингом. Предполагалось, 
что Вероника встанет в пару с Миррой 
Андреевой, но у МОК на этот счёт име-
лось другое мнение. Своих решений ко-
миссия по допуску не аргументирует, 
но сомнений, что здесь дело в армей-
ском прошлом Кудерметовой, практи-
чески нет.

А вот в деле Карацева политиче-
ские мотивы, скорее всего, отсутству-
ют. Аслан после «Ролан Гаррос» был 92-м 
в рейтинге, а последний из попавших 
без специальных бонусов на олимпий-
ский турнир на данный момент зани-
мает 84-ю строчку. Теоретически наш 
теннисист имеет шанс поехать в Па-
риж, если с турнира снимутся ещё во-
семь участников. Правда, для этого Ка-
рацеву придётся-таки пройти отбор 
комиссии по допуску. Любопытно, что 
перед парижским «Большим шлемом» 
Аслан был в рейтинге 82-м и лишился 
Олимпиады из-за поражения от бывше-
го россиянина Александра Шевченко 
(который с этого года выступает за Ка-
захстан) в пяти сетах в первом круге 
французского мейджора.

Пустынный марафон
Ралли-рейд «Шёлковый путь-24» станет одним из сложнейших в истории

Сергей Иванов

14 международный ралли-рейд 
«Шёлковый путь» состоится 

с 5 по 15 июля. Трансконтиненталь-
ный ралли-марафон на этот раз прой-
дёт по маршруту длиной 5243 км, из ко-
торых 2992 км — скоростные участки. 
«Шёлковый путь» соединит сразу пять 
регионов Российской Федерации — 
Томскую, Новосибирскую и Кемеров-
скую области, Алтайский край, Респуб-
лику Алтай, а также регионы Западной 
и Центральной Монголии, включая пу-
стыню Гоби. Только в классе грузови-
ков заявились сразу 117 пилотов из пяти 
стран, так что событие будет едва ли 
не самым масштабным для мирового 
ралли в календарном году.

5 июля на площади Ленина в Том-
ске стартует 14-й по счёту ралли-рейд 
«Шёлковый путь». На этот раз предсто-
ит преодолеть 11 этапов длиной свы-
ше 5 тыс. км, включая этап — марафон. 
Финальной точкой станет столи-
ца Монголии Улан-Батор, до которо-
го пилоты доберутся по совершенно 
новым и прежде неизведанным трас-
сам. Маршрут эксперты называют од-
ним из самых сложных и интересных 
в истории гонки. Его главная особен-
ность в том, что экипажам предсто-
ит пересечь различные природные 
зоны — от тайги и горных перевалов 
до районов вечной мерзлоты и жар-
ких пустынь.

Всего к участию в гонке заявлены 
106 экипажей из 13 стран. Традицион-
но среди главных героев ралли — эки-
пажи на внедорожниках и грузовиках. 
В этом классе нас ждёт соревнование 

117 пилотов, представляющих Рос-
сию, Белоруссию, Китай, Монголию 
и Туркмению. В ранге действующе-
го победителя на дистанцию выйдет 
экипаж лидера белорусской коман-
ды «МАЗ-СПОРТавто» Сергея Вязо-
вича. Коллектив из соседней страны 
выступит на «Шёлковом пути» сразу 
тремя экипажами. Главными сопер-
никами «Красных зубров», разумеет-
ся, считают «КамАЗ-мастер». Команда 
из Татарстана при поддержке ВТБ вы-
ставила сразу пять экипажей, в одном 
из них выступит новый руководитель 
«Синей армады» Эдуард Николаев. Ему 
предстоит пилотировать уникальный 
спортивный грузовик капотной ком-
поновки. На уже привычных грузови-
ках семейства К5 выступят Дмитрий 

Сотников, Андрей Каргинов и Бог-
дан Каримов. За рулём газодизельно-
го «КамАЗа» будет Сергей Куприянов.

— Ралли-рейд «Шёлковый путь», — 
главное событие года для нас, — под-
черкнул «Известиям» один из самых 
титулованных пилотов страны Андрей 
Каргинов. — Мы очень тщательно гото-
вились, около 10–11 месяцев. Поэтому, 
как всегда, готовы бороться за самые 
высокие места. А как получится — уви-
дим. Конкуренты серьёзные, сейчас 
все в ожидании старта.

— В этом году мы очень плотно ра-
ботали над нашими автомобиля-
ми, — поделился с «Известиями» пи-
лот команды «КамАЗ-мастер» Богдан 
Каримов. — Выезжали на два чемпио-
ната России, где испытывали новые 

агрегаты, готовили их, сами трениро-
вались. Хочется показать хороший ре-
зультат, но понятно, что у таких ребят, 
как Андрей Каргинов или Эдуард Нико-
лаев, гораздо больше опыта, за плеча-
ми не один «Дакар». А мы, как молодой 
экипаж, наверное, чуть более сообра-
зительные.

Помимо грузового состава зрите-
ли «Шёлкового пути» будут следить 
за российско-китайским экипажем 
команды «Один пояс — один путь». 
Её представят китайские спортсме-
ны Хоу Хунин и Чжан Я и россиянин 
Сергей Шпортько в категории Гранд 
тур. В зачёте внедорожников группы 
Т1 на старт гонки выйдет действующий 
победитель Андрей Рудской из «НГ-
Энерго», а его главными соперниками 
станут пилоты GAZ Raid Sport — Алек-
сей Игнатов и Александр Семёнов.

В категории Т2 звание победите-
ля защищает руководитель рейдовой 
команды «Подмосковье» Антон Мель-
ников, из соперников нужно отме-
тить заводские экипажи LADA Sport 
ROSNEFT Raid с пилотами Дмитрием 
Вороновым и Михаилом Митяевым. 
Не стоит забывать и про экипаж бра-
тьев Мердана и Шохрата Тойлыевых 
из Туркмении, которые были сильней-
шими в 2022 году.
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М
ак

си
м 

Бо
го

дв
ид

 | 
РИ

А 
Но

во
ст

и

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ед
ор

ов
 | 

«С
по

рт
-Э

кс
пр

ес
с»


	izv_0507_01
	izv_0507_02
	izv_0507_03
	izv_0507_04
	izv_0507_05
	izv_0507_06
	izv_0507_07
	izv_0507_08

